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PAN-PRD 
Alianza circunstancial 

Que cumplan promesas, 
clamor po.pular en San 

lsidr9 Buenavista 

Aquí los problemas parecen moscas, 
pululan-por manojos y nunca 

desaparecen. Ante la sordera de las 
autoridades --de antes y de ahora---, 
los vecinos reclaman atención: ¡que se 

cumplan sus promesas'!, suplican. 

Las dirigencias nacionales de los 
partidos de la Revolución Democrá
tica y Acción Nacional suscribieron 
un documento donde fijan ·diez pun
tos de consenso para la Reforma 
Política que requiere el país. Según 
el dirigente ~tatal del PAN, Ramón 
Lorencé, el acercamiento de estas 
rlos fuerzas políticas es una alianza 
"sólo circunstancial" y no necesa
riamente se traducirá en alianzas · 
electorales. Díjo que la experiencia 
del PAN en los acercamientos con el 

1 PRD es "amarga". Consideró que la_ 

1 

comunicación con ese partido aqUÍ ·· 
se ha dificultado porque su dirección . 

1 

~ colectiva~ y lo exhortó a "recom- _. 
ponerse" en esta que quizás. sea "su 
última oportunidad". Entrevista de 

1- Víctor López Ja-ramillo 

PSN: el recién llegado 

Otro partido se presenta en el escenario 
local: _el Partido de la Sociedad Naciona:.. 
/t's(Q:, que se propone "reagrupar a la 
cláse media y recoger los ideales de 
Colosio :~. Su dirigente, Francisco Ange
les, publicista nativo del D F, ex priísta y 
presidente de la Aspciación Nacional de 

Seguridad, drenaje, son sólo algunas 
carencias. 

Por Hilda Angeles Reyes 

FONDO GRIS 

Desempleados, siJstiene: no soy político Con ·que no se caiga el metate. {Fotos de Jesús Ontiveros) 
Una mirada a lo lqos. Quizás al mar de la IncErtidumbre 
que nos agobia. 

Suscriben acuerdos indígenas, UCD 
y autoridades, luego de la toma 
del Palacio Municipa~ de Amealco 

San Juan fiel Río: han cerrados 
setenta de cada 100 comercios 

; Vecinos de Santa-María Magdalena 
se quejan de la in~eguridad·; debe 
actuarse antes de que ''la gente se 

¡ haga justicia por sí sola", reclama el 
.1 subdelegado municipal 

Habla el Vicario de Acapulco, Ramón Mendoza 

¿Sacerdotes guerrillero·s · 
en Guerrero? 

Ehlosaños70slaguerrilla,queeneseestadodelsurdeMéxicoencabezaronGenaro VázquezyLucio 
Cabañas, cimbró al país. Un Rubén F igueroa gobernaba entonces ese estado del sur que ha ganado 
_medalla en miseria e implDlidad: Dos décadas después, gobierna otro Rubén Figueroa, a cuya 
administración la CNDH responsabilizó de la matanza de 17 campesinos enjtm.io pasado. En este 
contexto, el gobernador y tm jefe militar acusaron a varios sacerdotes católicos de incitar a la rebelión 
a campesinos e indígenas. Uno deellos,RamónMendo2llZaragoza, Vicario Episcopal del Arzobispado 

. ~ . 
de Acapulco, explica en entrevista la tensión que impera en Guen:ero. Afirma que la diferencia con los 
años 70s es que hoy la sOéíedad reacciona de modo más eficaz ante la violencia del poder. El religioso 
sostiene también que las demandas de los insurrectos chiapanecos "son legítimas", pero advierte que 
"en el gobierno no hay tma voltmtadfumepara dartma respuesta afondo y está retrasando el proceso". 
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Efe~tl! dominó : ·- E.ditorial 

Comunidad 
+ AQUI ESTOY 

EduardoMendoza Zaragoza 

Te he escuchado sietnpFe, 
todos tus sollozos y elocuencias, 
tUs voces claras 
y profundas. 

'Uas de saber siempre, : ~ -
que aún cu~do n~ me -~uchas, 
AQUIES.TOY 
más pre8ente ·que el propio. am.<líl~· . · .:;·¿, .• 

~ ~ . -
Hoy ·escuché tu voz >v • 
suave, profunda y .elocuente;', ... ~· 
deseaba que escucharas mi_ ali~t0, 

- mi voz silenciosa -- -->:;.-_.,',. 
. .; ~ 

.Mas no me escuchaste. 
Estabas tan sum~da .en tus pensamientos 
que tu atención. es.taba derUto de tu piel 
sjn prestar ·oídos · al amor. 

Quiero. que me escuches ·;,thora 
Atiende esta . voz sirriple y entrañable; 
da una opommidad a ·la vida, 
ya n~ , demores nuestro encuentro. 

A:Qtrr'ESTOY 
. en· las entrañas. de tu cor-azón. 
~cucha · sus latidos, . 
ahí dentro estoy yo. esperáJtdqte. 

AQUI ESl'O_Y 
· entrañable ser. __ 
~ay pi Amor · . 
que se ahoga en tus -¡;_cinidos. 

Escúchan1e·lthora 
'demonos la mane. 
~b.racémonos 
y am~onos sieJ!tpre. 

Silencia tú '.$1-
Y .. escucha- tUs latidos: es tpi VOZ qite te Hama y te ~pera 
AQUI'ESTOY. 

El correo semanal 

Zedillo: -primera e~mp~ .. ecencia_ 
Este primero de sept:iembre el presi
dente Ernesto Zedillo deberá pre
sentar ante el Congreso de la Unión 
uniiúonne detallado del estado que 
guarda la administración públicá 
federal. Es de e~rarse que ofrezca 
también su diagnóstico, explicacio
nes creíbles y l~s datos de las ten
de~cias viables para el país en la 
actual coyuntura. · 
Pareciera qüe la crisis se ha vuelto 

un estado crónico y cotidiano en 
México. Si revisamos cualquier in
forme presidencial en cualquier año 
de todo el presente siglo encontra
remos una constante en el discurso 
del poder: estamos en crisis.:. pero 

pronto saldremos de ella. . 
· Los-temás prioritarios que el p11e~ 

sidente debe tacar en su informe 
no son po.sios. Por ia,sal~d nacio
nal, es ñecesario que ofrezca infor
mación ~bre.la detención de Raúl 
Salinas-- de Goftari y la presunta
ruptura con el ex presidente Sali
nas; -debe informar con más 
detenimien19 sobre las indagacio
nes en torno a los crímenes políti:
cos; debe informar sobre el de
rrurnpe del sueñ,o priinermundista 
y sobre las negociaciones de paz 
en el sureste. Debe identificar a los 
malospse inf,_,ryna.fsebre la paráli
sis que ha mar¡;ado a su gobierno. 

Denuncia parcialidad de la Junta Especial 
de Conciliación de SJR, en favor del patrón 

Denuncia excesos en el 
Colegio Charles Dickens 

Señor di rector: Solicito la publicación 
de esta carta, enviada 81 Honorable 
C911gt'eso del EstiiElo y a las fracciones 
-pBJ!I.amentarias .del PRI. PAN, PRD y 
PT. . . 

Respetable y Honerable Organo Le
gisl~ivo: . · 

Me dirijo a este Congreso para denun
ciar la notoria parcialidad en que ha 
incw:rido la Junta Especi81 No. 4 de 
Con>Ji;H841ión y Arbitraje, con sede en la 
ciudad de. Saa J-uan dél Río Querétaro. 
Eñ el Juicío tabomt23l/~/4, ha vio

lado mis der.;di98 81 p_!!go de s81arios y 
comisiones por lj$ "~1,000.00! según 
consta eil ta deq¡anda y otros N$ 
100,000.00, por salario8 caídos lipr.oxi
madamente, siendo inex;plicable su pro
cder, ya que las pruebas testimoni81es 
y confesioil81 desierta, donde se acepta 
lo requ~ri!4\l, legalmente dieron prueba 
plena. · 

En vez de aplicar mis derechos, se ha 
cancemdo ·~a notoria p\!fcialidad a fa
V0r del patrón COMPANIA INGASA, 
SA, DE C.V., (después INMOBILJA
RfA RUSSGAY Y PROMOTORA 
QUERETANA RESIDENCIAL DEL 

.CENJ'R0., SA -DE C.V.) Y A LA 
CODEMAND:Aii)A INTERNACIO
NAL DE PUER.ífA-S. Ni te~tigos pre
sen_!ll!'on estas dos c01Dpañtas. · 
N o obstante haberse _t~nninado el jui

cio por el mes de noviembre de 1993, 
tardo la JUNTA 4 casi .un año en dar 
sentencia. No_sabiendo si se estaban 
dando tiempo .para explicar la tranza. 
Además dos citados a audiencía no fue
ron. Asimismo, los papeles.para acredi
tar personalidad jurídica con todá la 

-evidencia no teruan fue~za legal y la 
Junta negó tenni.J:¡.ar lB' demanda a mi 
favor después de plantearse el incidente 
de falta de personalida4. 

Denuncio tan:Jbién que el tribun81 co-

legiado que dio la resolución de Amparo 
secundó las decisiones evidentemente Señor directoi-: A trav:és de este pr~<stigiado semana-
violatOriasdeldeficiente laudO. Cuai<Diier rio,rite permito démmciar antel(l opinión pÍlblica algu-
especialista en Derecho puede verifiéar. nas irregularidades que están oeurriendo en el Colegio . 
las ni siquiera disimul• violaciones 3 Charles Dickens, y que aunadas a la severa crisis . ' 
misderechosdepago.¿Cómopuede-decir económi~a por la qu¡¡· estamo~ pasando, nos están 
la JUNTA 4 que los testigos fueroo de · · ogligando a c~óiar a n~~stros _hijeJl ~ _.otros centFos · 
oídas? cuandó1Jtiodice: "Cuandofuimos educati:vos: · . · ' 
COD!paiieres de trabajo", "Yo veía que . 1.- El aumento en las cuotaS ,te msci:i·pción es exorbi-
hacíamQV~i.entes de trabajo", "Porque · . ·' tante, las cuales ascienden a N$1-~~.-00, entendiéndo
yo trab~ ·rea l~ misma compañía ~esde 
el añodí.i .~r·. ''Porque yocoooc1 at08 ·,' se.que por inscribirlos es tm:ap · il parte, y la otra, · 
de INGMI--A ,pue_s trabajaba para ellos . por conceptos que ni siquiéta , san•. 
también~·. Asj m.ism~ el segundo testigo .2.- Las 11 mensualidades qu~ 9 ,-p.á_gan por 1 O meses 
afnmá .ti~: "Mario Calv-íllo me de. cl~s fluctúan e~e 500. ~Z.f!O nuevos pesos, pata 
fue presentádo~§;ir un directiv0 de Min~ pnp:tana y secundariª respec~alllen.t~. . -
bre Enriqu-~ 'Goniez Haro", "En su .~án . . ] ,- Por mensual-idades atrasadas :'--(;J_Ue son frecuen-
por favór~cer pareialmente 81 patrón, la tes en estos singulares tiemp0s----:- cobr~ el 10 par 
referida Junta 81teró la· pregunta dos 81 cientode.interésmensual,p·er~jecomparadoconel 
testigo dos en la sentencia laboral. EL m __ re fiian los más usuren>s .pr_,estamistas de la ciudad. 
TRIBUNAL COLEGIADO NI CUEN- ~r- 'J 

TA s·E DA NI ]!)ICE NADA AL RES- •. 4.· Durante el año piden ~cma.ciones extras con 
PEC'fO EN LA RESOLUOION. c~cepto de "donaciones", "r~gal-os" y -diversas "co-

Todo este ejemplitiea el grado· de DE- o~raciones". . · · · · . 
GRADACION, aunque se insiste 5 . ~ A !Qs niños cuyos padres:no ~stán akc:>rriente ea 
demag~.icamente.on0, en e'lpeljuicio que ' sus 13agos, los exhiben sistemáticamente, causándoles 
causa para el progreso del país, losOR- - daña moral y peijuicio psicelógieo. 
GANO S JUZGADORES persisten en · - 1 (9'_: A muchos paares de famil<ia ·...,..-,es mi caso- les -. 
hacerse C>JO DE HORMIGA en detri- están negando la entr_. ega de certifitadgs y' boletas de · 
mento de particulares y de la sociedad en . , 
conjunte. Pido se promueva la destitu- calificaciones, pese qúe les hetnas tint).ado pagarés en 
cíÓn y inhabilitación del presidente de ·la los que nos comprometerhos a pagar: · · 
Junta 4 de San Juan del Río Querétaro Aclaró que tst;ls prácticás sqn usuales en la mayoría 
OSCAR MARTINEZ LO PEZ. de }as escuel~ particulares, por le que yo pregunto a 

Honorable Congreso, nuestro Geber- la socie.dad: ¿h-abrá algu-ien que pueda meter en cintura 
nador ha subr:ayado la necesidad de Cid- a estos mercenarios-de la e~bicación que' dicen fomen-
nvar, regar. Y CIUdar la par. social. La taren lós alumnos "los ~alores_y la moral", pero que.en 
JU!lta.de Coociliación tiene c01Do p.ólíti- los hechos practican ¡0 'c~httario?. . 
ca, su existencia se basa para éootribuir a · d ¡ · · da 
esaspalabrasdelseñorgobemador,qu¡:él 'PI , osó uc!ón a qu¡ea C<ll!fespo~ , , ya que, como es 

.eomún en estos casos, eLdueño .·dé' dicho colegi0 goza 
es una persona úrJegray laotusta. de influencias misteriosas. Muehas graciaJ>. · 

Mario CalviiJ.o. Aínaya, 
Caracol 7, San Gil, 

San Juan del Río, Qro. 

Dr. Rodólfo de los Santos, · 
Diego de Landa -No. 278, CoL_~tas d.el Mat."qnés 
· Querétaro, 'Qro. 

__ , 
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En la delegación Santa Rosa Jáuregui, perteneciente al mu
nicipio de Querétaro, se encuentra San Isidro Buenavista. La 
pobreza a unos kilómetros de una de las ciudades más 
importantes del país. 

Aquí, en .San Isidro, los problemas parecen moscas, pulu
lan por manojos y nunca desaparecen. Se quejan sus habi· 
tantes de que las demandas "que bien conoce" el delegado 
municipal, Lauro JiménezJiménez, se hanquedado·en el aire. 
Nadie ha hecho algo por ellos y la desesperanza y el coraje 
se funden en el semblante de la gente. 

Las mujeres, amas de casa, son las gue.~n un principio 
cohibidas, después irritadas- lanzan coriió ametralladoras 
sus necesidades. Son las que se organizan, porque los 
hombres trabajan en la construcción y tiene poco tiempo de 
enterarse qué falta. Ha'ce pocos meses-se plantaron frente a 
la Conasupo, en la ciudad de Querétaro, para pedir leche. Fue 
la única forma de hacer que les atendieran. 

Hasta ahora les him cumplido escasamente en esa, una de 
sus tantas demandas. Pero la situación que viven dia con día 
en el cerro donde han con5truído sus casas, es precaria. 

Desde hace cinco años las más de 400 familias que habi~ 
San Isidro Buenavista exigieron, pidieron (en su momenté) 

•. y_su)?lican ahora que sea instalado el drenaje. 
. La mayofía de las familias han pagado_ los 525 pesos que 

_ pidié el actual delegado para que el drenaje sea construí do, 
pero L'auro Jiménez les iriformó que c¿mo "pusieron un tubo 
muy d~lgádo" será necesario comenzar desde el p,~cipio. 
"Nos han dicho qu·e tenemos que dar más dinerotodavía para 
que se te~ine bien el drenaje". Otras mujeres nunca supie- . 

.ron en qué se gastó el dinero recaudado. Lo único que saben 
es que los niños juegan en el agua sucia; que pagan dema
siado por el servicio de agua y que éste es deficiente (dos o 
tres días sin agua, a veces); que atención médica reciben cada 
mesyelmédicoúnicamenterevisa"ojosydientes,siempre". 

"Hemos pedido también el empedrado, aunque sea en las 
principales calles, pero sm_el drenaje no puede empezarse el 
empedrado así que ... " , alza los hombros, resignada, la dueña 
de una tienda, que prefiere guar.darse su nombre. 

ELCIAMORDESIEMPRE: 
¡PURASPROMFSAS ... ! . 

Hay una presa frente a San:ísidro Buenavísta donde mucha 
. gente se dedica a pescar. En los periódicos se mencionó que 
la presa beneficiaría a Santa Catarina, a este poblado y otros. 
Los habitantes de $an Isidro a veces no tienen qué comer 

. mientras enfrente hay una pre~ dónde pescar. No están bien 
informados .y no _saben cómo obtener el alimento que se 
encuentra profundo y cada vez más en en el centro de la presa. 

Hay cosas tan absurdas como una parada de autobús en 
la curva de la carretera,'-lo que en cualquier momento puede 
ocasionar accidentes. Las' mujeres se arrebatan las palabras. 
Pelean entre sí por ser las escuchadas y haymomentosen que 
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Y ari transcurren los días, las tardes... y de nuevo los días y las tardes. 

Para que les dieran leche tuvieron que plantarse en :ropo en la Conasupo 

Demandan cumplimiento de promesas 
habitantes de San Isidro Buenavista 

las demasiadas voces conjuntan un sólo 
ruido, que sigpifica desesperanza: "¡Nooo, 
si nomás prometen pero nunca nos cum
plen!'', exclama una de la8quejosas,riendo, 
.conocedora de las bromas que a veces les 
gastan las autoridades. La inseguridad es 
otro de los problemas'que afrontan los de 
San Isidro Buenavista. Entre semana hay la 
tranquilidad de los conocidos, perÓ basta el 
fin de semana, un baile o· fiesta para que 
llegue de "Santa Catarina una banda llama
da Las Ratas que golpea y roba porque uno 
de ellos es primo o algo parecido de un 
Federal de Caminos". La colecta para el 
drenaje está dividiendo la comunidad. Ver
siones de que unos_han dado el dinero pero 
otros no. Un problema que bien puede 
solucionarse con el simple cumplimi~nto de 

Pqr Hilda Angeles Reyes 

las promesas. La continuidad, pues. ¡Pase usted, séñor accidente! 

DRAMA Y DESESPERACION 
Es una mujercon cáncer en la matriz. Su 
esposo gana 60 pesos a la semana y 
tiene 3 hijos pequeños. Si algo importa 
a quienes podrían proporcionarle bien- . 
estar, pueden buscar su nombre a la 
entrada de San Isidro Buenavista l/ive 
eñ una sola habitación con un patio de 
tierra que igija} sirve como cocina y 
comedor. · 

--'-Ayúderne, por favor, nomás para 
tapar la C9ciña, clama entre sollozos la 
mujer, y enseña la minúscula cocina y 
el horno que bien caben en . uno y 
medio metros cuadrados . 

Sus hijos juegan con el agua que baja 
-de la calle, tUrbia Llora ella y el olor a 
alcohol impregna a quien está cerca La 
mujer tiene miedo al dolor. ¿Quién la· 
entiende? y, la pregunta: ¿quién puede 
o debe entendérla? r " 

Miseria, dolor y un demasiado oscu
ro destino de su prole no son exacta
mente razones para dejar de tomar. 
Tomar y olvidar, busca Tomar y olvi
dar en San Isidro Buenavista 

. '. 

'·. 

... 
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"En Santa Maria Magdalena, cuando hay · 
campañaspolíticaspara gobernador, alcalde 
o diputados, s(empte van a prometer hasta lo 
que no, pero eñ la realidad nunca cumplen ni 
hacen nada", se;· quejó de este modo el 
sub~elegado municipal en esa comunidad 
pertenecinte a Carrillo Puerto,Paulino Torres 
Uribe. La población, dijo, ya no está dispuesta 
a soportar más. 

Encabezados por el subdele:;ado Paulino Torres Uribe 

Habitantes de Sapta María Magdalena 
marchan para exigir .seguridad; exigen 

al Procurador castigo ·a criminales 
En Santa María, advirtió, ·se. están 

generando severos problemas derivados de 
'la delincuencia juvenil, de la falta de atención, 
la falta de servicios y empleos. "Hay un alto 
índice de desempleo, pandillerismo, 
alcoholismo y drogadicción". Señaló qu·e 
una consecuencia de este grave estado, 
"casi a diario hay riñas entre pandilleros" y 
en días pasados fue asesinado un joyen 
carpintt:ro y el autor del crimen, Aurelio 
Serna Meza, que ha dejado ya a varios 
lesionados, "anda ahí en el pueblo como si 
nada, y losfamiliaresy amigospidenjusticia". 

Por Andrés VázquezH. 

Los más afectados con esta situación de 
inseguridad son los jóvenes, mujeres y niños 
que vana la escuela o a trabajar con el peligro 
dequelespasealgo. "Yomismo- añadióel 
subdelegado municipal-he si do amenazado 
por estos pandilleros", tan temibles que 

incluso han llegado a sostener 
enfrentamientos a balazos con la policía, la 
cual prefiere mejor "sacarles la vuelta". 

"Las autor.idades siempre andan 
prometiendotodoyalamerahoranicumpl~, 
nos prometieron un modulo de 'seguridad y 
nada se ha hecho", insistió Paulino Torres, 
quien habló a la prensa poco antes de que se 
realizara, el martes 22 de agosto, un mitin en 
la Plaza deAnnaspara exigir al Procurador de 
Justicia acción penal contra los responsables 
de la violencia en Santa Maria. "No queremos 
que al rato la~isma población se haga justicia 
con · sus propias manos, queremos que la 
justicia se aplique conforme a ~erecho". 
La subdelegación, reconoció más adelante, 

tiene presión de la misma poblac· .ln para 
hacer éste tipo de denuncias, y se e uejó de 
que "no tenemos ·talleres recrea ivos ni 
productivos y esto tiene como const cuencia 
de que se ha venido generando más\- 1olencia 
entre los jóvenes". · 
"La población está dispuesta a torn M calles, 

plazas públicas y ahorita mismo lo a aremos: 
vamos a exigirle al Procurador Gustavo García 
Maítínezquese_cumpla el mandato por el cual 
esta ocupando su cargo". 

Estamos luchando por mejores servicios, 
canchas deportivas', puentes. Tenemos una 
demanda de 10 mil personas y no es posible 
mantener a la población "en estas tristes 
condiciones". 

El testimonio de ale::res jornadas en vela 

"Cuando quise renegociar mi _ deuda, el gerente 
del banco me trató como a un limosnero ... " 

- · Por Imelda López Guerra 
Para hacer una evaluación de las acciones de 
El Barzón, puede haber muchos caminos, · nacional, hemos aprendido que los valores 
uno de -ellos sería contar el número de sociales supremos no se fincan en el dinero 
miembros con los que actualmente cuen~;:. .. sino en el esfuerzo colectivo, hemos 
otro, el monto total de los adeudos aprendido a luchar y resistir pacífiéamente, 
negociados, así como el .número de librándonos de la desesperación y la 
negociaciones realizadas. También podrían impotencia solitarias. Todos es tos 
contarse el número de movilízaciones y . aprendizajes nos dan valor, tenemos el valor 
apoyos para impedir embargos y remates. Sin de hablar con la verdad, tenemos el valor de 
embargo, existe un aspecto que me gustaría sal;,- a la calle y reclamar nuestros derechos 

·evaluar y que no sabría como medir, porque y hacer sacrificios personales sin dolor. 
no sabría cómo cuantificar el' sufrimiento Todo esto lo hemos visto en El Barzón. La 
provocado por la voracidad de los dUeños evaluación és positiva, en lo qu~ hemos 
del dinero. hecho, nos falta mucho por hacer, la tarea es 
. De igual manera no sé como medir el alivio gigantesca, debemos desmostrar al resto de 
encontrado por miles de personas al entrar a la socit:Qad que · el nuestro es un camino 
El Barzón. Tal vez -sólo podamos C9nocer viable. Con nuestra conducta y nuestros 
nuestro· propio sufrimiento y el descanso éxitos habremos de probar que es posible 
nioániado por la vía del apoyo soü(lario de r.eveítir el proceso de aniquilación de la 
miles de personas u!Údas para la autodefensa riqueza nacional. A pesar de estar satisfechos 
de sus bienes. ._eon nuestros logros, no podemc;¡s darnos el 

El sufrimiento lo referimos en noches de lujo de parar aquí, debemos continuar, 
insomnio, en dolores de vesícula, en úlceras nuestra fuer'za colectiva es el mejor atractivo 
y ataques , de ansjeda_d, en conflictos par(!>~_que otros s e unan a la lucha. La 
familiares, en_ privaciones y hasta en suicidios comprobación objetiva de esta evaluación 
--que de tódo hémos visto-, pero tarribién 
hemo~ visto noches de vela aunque no de 
sufrimiento sinoJ(de compañerismo, hemos 
visto muchas. personas sin dormir, apoyando 
a otras en un plantón frente a cajas , 
arrendadoras y ante el gobierno. 

Hemos visto a toda esa gente sin dormir, 
marchar con los pies lastimados, malpasarse 
en las comidas, asolearse, mojarse bajo la 
lluvia de varios días y continuar con el apoyo. 
¿Cómo evaluar el apoyo solidario, cómo 
evaluar la algcria, el compañerismo y la 
transformación de pensar primero en el otro_ 
y después en los propios problemas? 

Si el sufrimiento no es medible, tampoco el 
compañerismo, pero podemos decir ·que 
somos un éxito .' Somos exitosos porque 
tenemos la capacidad de recUperar la dignidad 
social y la . autoestima personal, somos 
exitosos por9ue hemos descubierto la riqueza 
de la accion colectiva, porque hemos 
descubierto el . significado profundo y 
verdadero <te la palabra solidaridad, porque 
hemos descubierto lo que vale nuestra patria, 
poFque nosotros somos la Patria 

Hemos aprendido colectivamente que al 
defender nuestro patrimonio familjar 
defendemos la integridad de la nación, hemos 
aprendido colectivamente que al defender 
nuestras empresas, defendemos la economía 

. · 

Plantón en C~nacope 
Durante 30 horas, un centenar de 
barzonistas ~plantaron frente a la sede de 
la Unión de Crédito de la Canacope para · 
oponer resistencia a la "necedad y 
terquedad" .de sus directivos, quienes se 
negaban a negociar con El Barzón, según 
indicó Emilio Rama, coordinador de 
Organización de ese movimiento. · 

Tras la presión, la Canacope aceptó 
dialogar y se suscribieron ac.uerdos: 
desistimiento de acciones legales contra 
barzonistas, compromiso de Ficanacope 
de informar a los socios sus estados 
financieros -de los cuales nunca ha 
í nformado- , ·-entrega de copias de 
contratos de crédito, entrega de títulos de 
acciones, así como el compromiso de 
condonar intereses. 

Rama recordó que en 1994 Las 
instituciones de credito, y en especial la 
Canacope, "repartieron billetes como si 
·fueran volantes", que la gente aceptó 
"porque la cosa iba bien y nadie imaginaba 

¡ lo que pasaría". (Rmz) 

la encontramos en los testimonios 
escuchados durante las acciones de 
resistencia civil: "Antes de entrar, creí que 
me había convertid_o . en tonto. ¿Cómo era 
posible que no pudiera hacer funcionar mi 
negocio? Todo era deuda, la producción no 
salia, mis acreedores empezaron a tratarme 
como algo que no v¡de y yo mismo empecé 
a creer que no valía nada. En mi casa, al sonar 
el teléfono empezaba el temor, son los de 
Bancomer que en últimas fechas han dado 
en hablar a horas fuera de oficina, lo mismo 
llaman a las siete de la mañana que a las diez 
de la noche, presionan, amenazan, intimidad 
y ahora ofrecen renegociaciones. Cuando 
q~e renc_:gociar mis adeudos, el gerente de 
la sucursal me trató como si fuera a pedirle 
limosna, gracias a Dios, no renegocié en sus 
términos porque no me hizo caso. Hoy, estoy 
luchando junto con muchos compañeros 
que c:¡stán en la misma situación, y no vamos 
a aceptar UDI's, sino un esquema de pagos 
que realmente po(i_amos cubrir, y saldar 
nuestr<JS deudas con honor sin entregar ru la 
dignidad !Ú el futuro de nuestras familias". 

"Cuando compré mi casa, creía que por fin 
tendría resuelto el problema de dónde vivir 
con mi familia por el resto de la vida Empecé 
pagando tres ·mil nuevos p~os mensuales, 
lo que podía hacer, porque en la casa entraban 
dos sueldos. Los intereses subieron y los del 
banco empezaron a cobrar más y más, ahora 
quieren que les pague quince mil pesos 
mensuales. No los gano. Como no puedo 
pagar esos quince mil, me cobran intereses 
moratorios por cada mes que no pago. Ya · 
perdí la cuenta de lo qu.e dicen que les debo, · 
pero ahora quiere que les devuelva la casa. 
No puedo hacerlo, todo lo que .tenía lo vendí. 
para poder pagar los abonos que caga vez 
eran más grandes. Me sentía desesperado y 
empezamos a tener problemas familiares. 
Estuve un tiempo lamentándome por la 
tontería de haber adquirido una deuda de ese 
tamaño, me culpaba a mí-mismo por haber 
puesto a mi familia en esa situación. Me uní 
a El Barzón y encoQtré una multitud de 
personas en condiciones páfecidas a la mía. 
Hoy, sigo debiendo, pero ya no estoy 
desesperado, sé que no tengo la culpa de no 
haber podido pagar tina deuda así, s~ que ·la 
mála situación no la provoqué yo sino quienes 

· han estado jugando con las tasas de interés 
y que acorrala a la gente , a deudas 
imt>agables" . 

El 5 de febrero 
. , - . . , 

entrara en· operac1on_ 
el Relleno Sanitario 

El martes 22 fue publicada la convocatoria 
paralalicitacióndeiRellenoSanitarioque 
sustituirá al actual basurero municipal. El 
6 de noviembre comenzará la construcción 
del nuevo Relleno, que entraría en opera
ción el 5 de febrero próximo, aunque ·el 
actual tiradero seria clausurado hasta el29 
de marzo siguiente. La empresa que _gane 
el cc;mcurso construir~ operará el Relleno · 
con sus propios recursos, mientras que el 
Ayuntamiento sólo pagará·por cada tone
lada de basura depositada y confinada. 

"El costo por tonel'ada confinada depen
derá, según el regidor Manuel Urbiola, del 
monto del crédito que se haya conseguido 
para la construcción, lo cual implica que, 
dadas las altas tasas de interés que cobran 

. los bancos nacionales, las empresas que 
contraten créditos internacionales ---con 
tasas de interés rilás bajas--:- serán favore
cidas en el concurso". 

Desde antes de publicarSe la convocato
ria, añadió, diez empresas habían presen
tado prepuestas para la construcción del 
relleno. De la licitación se hará cargo una 
comisión integrada por diez funcionarios· 
municipales ·y el director estatal de 
Ecología, Alejandro Espriú. 

Interrogado acerca de si se les había 
hecho alguna oferta á los pepenadores, el 
regidor Urbiola afirmó tajante: 
-Para ellos no hay nada, porque no son 

trabajadores del municipio, ellos durante. 
muchos años han estaao viviendo de lo 
que sacaban del basurero; pero la· ciuda
danía de Querétaro no tiene por qué darles 
los recursos que tanto necesita la ciudad. 
En todo caso quienes les deben dar algo 
son los sindicatos que los han explotado, 
laCTMylaCROC. 

"Además no sólo los pepenadores son 
pobres, hay mu-cha gente más pobre; los 
pepenadores hasta camionetas tienen, 
vayan a verlos los sábados cuando llegan 
al basurero con sus camionetas". Ellos -
aseguró- "viven mal porque quieren, hasta , 
los mismos que andan en la calle recogien
do los materiales viven mejor que ellos. 
Pero 1os pepenadores hasta tienen casas 
en otros lados,_ en San Miguelito, en 
Tlacote ... 

"Lo que no es justo es que los trabajado
res del municipio pepenen dentro de los . 
camiones, porque el-los están haciendo un 
negocio con los camiones del municipio, 1 

con salarios y hasta gasolina del Ayunta
miento". 

Interrogado si los pepenadores .serán 
corridos del tiradero al ser clausurado, 
Urbiola indicó que ellos "tendrán que arre
glarse con los ejidatarios, porque esos 
terrenos son ejidales". 

- ¿Pero acaso el Municipio no tiene la 
responsabilidad de rehabilitar esos terre-
nos? · 

·- Sí, el municipio los va a comprar y a ' 
rehabilitar, para eso se va .a realizar una 
expropiación concertada. 1 

"El problema que se suscitó en la Le gis- l 
Iatura local , y por la cual .el PAN votó en 1 

contra del proceso que fue aprobado por 
los priistas fue que no se siguieron los 
trámites adecuados;. en cambio los del 1 

PRD se escudaron en los pepenadores, , 
_que sólo son usados de una forma popu- j 
liSta". Del otro lado, los pepenadores aun J 

recuerdan como el actual alcalde Jesús ¡ 
Rodríguez, entre otros priistas, los fue a ¡ 
~isitar durante su _campaña electoral, pero j 
en cambio, ahora ya no los qurere recibir, , 
según comentaron algunos pepenadores. ' 
(Germán Espino) 
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El PRD local, en so última oportuñidad.para recomponerse 
~ . ~~·' -

de tener una convergencja eStricta, 
porque de los nueve cada quien 
tiene un punto de vista diferente. 

1 • • 
El acuerdo conjunto de_diez pun~ · 
tos fwzdamentales para la refor
ma ¡xJlítica, que suscribieron los 
partid"es Acción Nacignal y dé la · 
Revolución D~mócrática, puede 
ser considerado "una aliallzá 
circunStan.cial",admásdequesig~
nifica unavance hacia laverdadera 

El acercamiento P AN-P-RD, sólo una I:Jay quien maneJa los_ asuntos 
electorales del PRP p~o avecesnQ 
con fa ~uencia de los demás. Se aliáuza circunstancial: Loreaeé 

' . .--: .. , > .. _ neceSita que el PRD, que está ha~ 

reforma po.litica, cónsideraRamón · 
Lo~ncéHemández;presideRtedel que en un momento dadoelP AN no 
comí~ directivo estatal del PAN. . ha jugad<> a la cerrazón total. Todas 

"No riecesaciamen.te. tiene que las reformas constitucio.nales en el 
darseunaalianzapermanente,sino sexenio pasado tuvieron un origen 
que habnípuntos de convt;r.geitci'a en pueiativas que-estflban congela
de ácuerdo a las eircunstancias dasdeAcciónNacionál.Delasmás 
que sé estén viviendo. úbviamen- importante& dell30,e:l27.. Lagente 
te l"a divergencia en la -posición dice aquí hubo contubemio pero 
doc~al del PRD y PAN es total- · rio es .cierto, fuerOR propuestas 
mentediametrai.Nosepued~pen- -desde que el PAN se 'fundó". 
sar que a partir de hoy haya una · El dirigente panista ---quieíl sos
ali;mzapermamenteentre~IPRDy tiene que los_ gobiernos no pueden 
elP AN. Lo que sí es qu.e de:~úeroo ·- S;er empresano!r- no _cree que va
a lás circunstancias es. importante · . yan a permitir coaliciones o al-ían~ 
que. esta convergencia inicido.-que zas en las candídatu¡:as; lo que va a 
puc;de ser una posició!l perm~en- posibilitar la reforma ele~o:torál son 
te . c;n lós partidos de QpQ$ición ·. las candidaturas c-omurtes:- Ade-
pará'l'areferma política". '· más A~ción Nacional '~ tenido · 
El recientemente reelecto 4irlgen- malas experienciás.en ali~ con 

te. opositór señala· que en este el PRD, pot ejemplo en Durango, 
mom-ento los p;u:tioos_ p91íti-cos · pues ~n lugar de ganar votos se 
neces.itan'haeer un eSfuerzo para perdi'ttron. Llegamos a este punt~ 
tenermayorcr~dibilidadyreforzar en que se dé la reforma política y _ 
elrégimendepru,tidoswlíticosen 'hab.rem?s co~duí®- un punto de 
MéXioo. "El quelo~partidospotíti~ .. objetivo cómún, y cada quien hará 
co'S se afejen de la8 áspiraciones de' · su pronunciamiento partidista par
la ciu~danía- hará más dificil la- .·· ticularmente, ésto no quier~ decir 
.reforma del Esta~e. Es la primeFa· qu"evayamosbaceralian2:asentGdo 
v~z que hay uri'a expresi<>n clara, · __:__.La reforma electoral :va a p0si
nítida, de los presi~tes de lo.s bílitarcandidaturascOlnunes,don-= 
principales partidos de oposici<id' de un eandidato puede ser pro- -
en relación a estos diez p,~k)s qu.e -p~o por un partido y apoyado 
se·'S\lcriben". _. . . • . •.. por otro, peFO DO h~bt.á fusión O 

Loreneé Hem4rl<f~z astgura que< · coalición, póFque ésta signwcaría 
Acción Nacionalqunca ha tenido compromise de CQ~iemo; ~ien~ 

. una alianza cen el' PR:t, fiín:gú.n· en'- '_tras que en las candi~Fas comu
lace. Nunca ha habid~.;pvritos de nes· no hay un compromiso de 
convergencia, "lo que ,Suced~ es cogobiemo. El decálogo PAN-PRD 

n T'-' L , 1 il 1/ ciencfosúseleccionesenQperétaro, 
,ror yzctor- opez"ar.amt o llegue a -«;~incidir en su e~cción 
como una propuesta conjunta nos Acerca de la posibi-lidad de-uJta · para que verdaderam~fe haya un 
lleva -a la po~ibilidad. d!: una gran cand;idatura co.ínún PAN-PRD eti presiden~~tal del PRD que los .. 
definición én cuanto a la refORna Que~taro,LoTencéH~zcoo~ r:eprelleitteatOdos. "Afí:oritanohay 
pofitica, nada más. sidera que e$f:amosa mucho t~~po ~.Jna ·verdadera repre~tatividad, 
_E_sto no va a modificar nada ni va de ésto~ <k>s áños, "y t.Qtk}·.e~ es son nueve; ·que se _dividen la 

a cambiar a· los partidQS ni se va .· circunstanéjai. :En et tnoménto de .. represent.afm4ad... . 
hacer uno de l0s dos; ~o:ada quien en · las. eleccjones del 97 pocJriamos Y finali:za: ·! · -

su posición est;í aceptande la posi- ·estar compktan;ente separados. A • ~_!Iay- qu~. dejar qu-e lles.uén las 
bilidad de que-en este punto. de la . J~mejornosllev\lcaminarp~lela- agua! Y ci.rarido haya D-ecestdad de 
r;d'onnapolítica, del reinicio del díá- · mente y en un momertto.daoo.terier cruiar el río p_ues ya veremo!l co~o · 

· · - cruzarle: Tenemos-un año y medto 
f9go, se establezcan.cualesson las un punto de cottvéfgenciá". enef.~elPRDtienequerecqmpo-
~oitdiciones. Hay puntos muy es- Enfati~ que _aquí no ha habido nerse~omopartidopolítico. Esta es 
peciales que ahora el nuevQ_pr-esi- acercam i e rito · · e-ótr~,- . - am.bas la última' p¡;ortunidaa qpe tal vez 
dente del PRI dice que se quedaron dirigencias jmes ''aq1,1í no'hay" un tenga ~ QUerétaro para gue se re• 
eortGs. ~que pasa es que.·fie se dirigente .~er.r.edi~. "~n_ nu.eve comjmng~ y sea : :verdaderamente 

· han anahzado a fondo. gentes Jas ~1 PRD y n<l ·ha-;y folllla . repl\:sehta~ivp. , ·' ,__ 
i,.. . ~ . ~ :::-. • .• ;; ... __ """ ~ ... ~·~·-. 
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Un nuevo partido aparece en esee- . 
na El Partido de la Sociedad Nacio
nalista (PSN) -aún sin registro
presentó en Querétaro a su Comité 

Su dit.2enle, Francisco Aneeles, publicista_ nativo del DF, ex pliista: «lle s~y político» 

, Ej ecu_tivo Estatal j cuyo presidente, 
·:-fraucisco AngdesRomero, lo de- · 

.fine.como "de derecha". · 
Entre sus objetivos se encuen

tran la-defensa de la soberariía deJ 
país y promover el nac.ionali~o; 
abogar'p{;r el libre ejercicio de los 
derechos frum<ill..os y sociales, lu
char por un desarrollo económico 
justo y equilibrado, combatir la 
corrupción. Se propone, además, 
promover tma real participación 

. ciudadana. 
"Estamos abiertos a todo tipo de 

gente, pero la mayor parte de nues
tros agremiados son amas de casa, 

, gente Qe la tercera-edad y j.óvenes. 
Con esto no qu~emos decir que el 
partido es diSCl'iminatorie. Invita
mos-a toda la g~W porque, con-la 
crisis, y ano e~e clase media, pero 
_tendemos a no irnos hac'ia el otro 
extremo, a laewema pobre25a;,·, ex
plica Angeles RQmer-o. 

. Este partido~ aiiade, responde a 
· que la clase ~tnc:dia mex.icana está 
perdiendo ídeh{i~ y n~cesita una 
auténtiéa rep!!~taoión. 

· -¿ProyectÓ$? . -_, . 
· -Bu.eeeno,.~ocomo®&irque 

·estudios 0 proycc¡:tos, pOdemos 
·li.abl3f de mucllos pt:r'Q ~os . 

·, ~--

.. · 
¡· 

El PSN se presenta en Querétaro "para -reagrupar a 
la clase media y recog~r los .ideales;de Co~osio" 

Por Hilda Angel e$ Reyes. · 

que no es uqa varita mágica que partidos": Mercadotecnia y Pubikidad califi- Antes militó en el PRI, recibió otra 
nos va a salvar del problema. Es a -El PAN no es de derecha,juega ca hasta el momento ·como "exce- · invitación del PPS para que con los 
base de hombres ideales en los con dos banderas, cuando se le lentes" esos resultados par,a su integrantes de la Anades se incor
puestos importantes, gente con la agota una, saca la otra· asta, va partido, poes la estrategia hasta :el JX>!'afélalpartido;otramásdel UNO. 
capacidad de_ sacames adelante. navegando a dos corrientes (con el momento está basada en los -n:sul- Muy solicitado, Francisco Ange" 
Decir que tenemos estudios o pro- gobierno y con los opositores), si tados del trabajo que réaliza como les se decidió, según dice, por el 
yectos seria muy aventurado, sería fueran fieles a Sus ideas y princi- dirigente del PSN y de la Asocia- partido donde se le permitía llevar 
hablar con demagogia. Tenemos - pios, otra cosa seria los estados en ción Nacional de DesempleadOs a cabo las i<JFas. Trabajo, sobre 
poéos ·pero· queremos llevarlos a donde está. AC. (Anades); con la que-asegu- todo trabajo. El C01Jlpromiso: "no 
cabo. Si cada uno de nosotros tra- "Nuestros pronunciamientos no ra- ha ayudado a muchos nos interesa gen!!. Nos ·interesan 
bajamos, aprovechando las alter- están sacados de ningún otro par- queretanos; por la que se ha dado ·. hombres". (' • 
nati.vas reales podemos cambiar la tid9, sino de lo que en determinado cuenta de la negligencia gubema- El PSN encauza sq,fuerza, por el 
situación. El hombre es todavía más. momet)OO pensaron grandes hom- - mental ("no lascritico,peroconqoe moro~, en conseguir el registro 
importante que las instituciones. bres de la historia, como Juárez, ... , cumplier~sutrabajoseríasufici'm-· _ 4e:partidopolítico. "P~aradiciembre 
· El PSN (cuyo lemá es La Patriáes · Hidalgo y More los. Otros partidos te'') y la que permitió su ingreso eri ·. ~dr~os conformadas las bases 
Primero) comparte los ideales de no tienen identidad propia, sabe- eiPSN. ' ,. qli~exig~_ellnstitutoFedetalEiec
Luis Dona! do Colosié Murrieta, mos que tienen cordón umbilical · Comenta dé eUo,siempreeapluraJ.: 'tóraf': - ' · 
"que -coocentraban el más puro -con el gob.ie.mo, por ejemplo el PT , -Tenemos dos años como presi- · Nada e.n el mundo es gratis, todo 
naciQnalismo y amor a Mé.xi~:;o" y y otros que son extensiones, que- . dente en laAnades, constittJídafor- · ' tfenf! un valor, está escrito en una 
sostiene que la _independencia y riet:tdo quitar un poquito de votos ·Jl:ialfPente el31 de abril pasado. Yo ~ lalJ pltfedes de la oficina del 
soberaní~ na~.ional SOR los princi- al PAN. ·no ~y ,político -aclar·a. P~o la- . ~dente del Comitt Estatál. Si-
píos sobre los cuales .debe re_es- El PSN, asegura SU· dirigente, ti e.: idé\1 C:iel partido no es buscar p!Slíti- · .guc·hablando. en plural de su ~-
tructurarse el sistemamé:xiqmo. ne 200 militañtes en Querétaro, y cos. Se nos hizo la invitación apar- do~ la _capitál del país: Llegó a 

Francisco Angeles advierte que 650simpatizantJ;s, losqueporpro- -ticiparporquevieronque laA,socia- Quef-étaro en 1935 ejerciendo. su. 
"hay gan diferencia" entre el PSN blemas con su credencial de elector ·- eión está ftacietido algo por la" gente;. · ,prtlfCsioo. Fue hace des años ')Ue 
y "el pár.tido de derecha ~ás impor- na h"*'<SÍ:oo registrado C()tno m-iem- El presidente oaci~l del PSN, eoo, la:Anacks se inició en 1~ 
Wtte CQ México y can los demás bros, fX<FO eltali1biéR licenciado en Gustavo Riopa San~, -1~ úw,itó. cq-caaas a la poli.~~c.a. 

. -~ 
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-- . 
Ramón Mendoza, Vicario de la Arquidiócesis de Acapulco, rechaza acusaciones militares que lo involucran con la :;uerrilla 

. - . . . 

En Guerrero, la diferenci~ _entre l~s 70s y hoy, es que la sociedad 
reacciona de modo má~ eficaz ante la violencia del poder 

VicarioEpiscopaldePastoraldelArzobis- de ese acontecimiento-la rotunda Reco
pado deAcapulco y titular de la parroquia mendación de la C-omisión Nacional de D~re~ 
del Niño Jesús de ese puerto, el sacerdote chos Humanos, que fincó responsabilidad 
Ramón Mendoza Zaragoza fue señalado crimin.:.l al gobierno de Guerrero. . . 
recientemente por el gobierno de Guerrero Ramón Mendoza, que hasta hace unos 
y un jefe militar, de incitar a campesinos e meses fungió como vocero oficial del arzo
indígenas a la rebelión, y de dirigir preS\,ln- bispado de Acapulco, dice a El Nuevo Ama- · 
tos grupos guerrilleros. Publicaciones na- necer. 

ciones sociales de injusticia y marginación 
que en los años 70s. y son más complejas 
ahora. Pero cuando la lucha del pueblo por 
liberarse es más constante; las acciones re
presivas son más fuertes, la vigilancia y el 
control son mayores. 
"Si ante la represión en los 70s no había una 

respuesta generalizada a nivel local y nacio
nal, ahora el pueblo conciente de esta situa
ción busca dar una respuesta que genere un 
cambio social auténtico. Sólo 7 de los últimos 
30 gobernadores que ha tenido el estado han 
logrado concluir su período, lo cual muestra 

autoridades persistan en su interés de des
acreditar a ·las organizaciones y luchadores 
que buscan l"justiaia y la democracia. Por 
<:>tra parte, se observa que las organizacio
nes están buscanbde la urudad, lo cual se 
manifiesta·en la recién creada Coordinadora 
Suriana por la Paz y la Democracia. 

cionales como Proceso y El Financiero, ' --;-En Guerrero veo un pueblo descontento; 
tecogieron tales señalamientos e hicieron que exige justicia, veo un pueblo que está 
notar el tenso clima que priva en esa enti- participando cada vez más concientemente y 
dad del sur, una de las más deprimidas del de una mejor organizada en la taJ:ea de promo
paí s. ver una verdadera democracia. La realidad de 

-¿Según la información que dispones, 
hay guerrilla en Guerrero? 

En visita privada a esta ciudad, el sacer- · Guerrero está marcadá por una situación 
dote sobre quien pesa -junto con los grave de miseria y marginación, y también 
tambiénsacerdotesJesúsMendoza,Orbelín por la impunidad y la violencia, tanto la 
JaramíUo y Máximo Gómez- la acusación violencia institucionalizada como larepresi
dedirigirgrupossubversivos,ysobrequien va por parte de las fuerzas policiacas. Las 
pesó acusación similar semanas antes de autoridades se empeñan en justificar su con
las elecciones federales de 1994, sostuvo ducta para mantener la impunidad y los pri
categórico que en Guerrero "no hay ningún vilegios en que apoyan su permanenéia en el 
indicio de guerrilla". Lo que sí hay son poder. En reacción· a ésto, es evidente el. 
"grupos armados, pero de asaltantes y _descontento y es creciente la movilización y 
secuestradores" que siembran la inseguri- la organización SGcial. 

la inestabilidad imperante. . 

-Cada mes nos reunimos los sacerdotes 
de la arquidiócesis de Acapulco y cada seis 
meses nos reunim0s los sacerdotes, laicos 
y obispos del estado de Guerrero, y de 
acuerdo con lo que conocernos, no hay 
~gún indicio que manifieste que hay gue
rrilla. Ha habido menciones a personas rea
les an!e sítuciones:ficticias. Lo que sí hay en 
todas la regiones, sobre todo en las regio
nes campesinás y en las carreteras, hay una 
gran cantidad de grupos armados, 
asaltantes, secuestradores, y ésto señala 
que la Ínseguridad pública es uno de los 
·principales problemas que no ha sido aten
dido. 

- En momentos paeciera que en Guerrero el 
tiempo se ha detenido. En los 70s Guerrero 
vivió una guerrilla y tuvo como gobernador 
a un Rubén Figueroa. Hoy, dos décadas 
después, gobierna otr<:> Rub~n Figueroa (el 
hijo) y nuevamente se está Hablando de gue
rrilla .. 

dad. El sacerdote considera que es muy -¿Es una siutuación de ahora? ¿Dónde 
.delicado que el gobierno señale con sus hunde sus raíces esta situación? · 
nombres a grupos y personas "reales" a los -No es una situa~ión nueva. Ya en los . 

-Es evidente que se ha profundizado la 
injusticia en estos años. En este momento 
hay, de parte del gobierno, acusaciones con
tra organizaciones y luchadores sociales por 
presunta participación guerrillera. También 
se pretende involucrara miembros de la Igle
sia Católica, particularmente a sacerdotes. 
Esto es, desde mi punto de vista, con el 
objetivo de justificar la represión. Guerrero 
está militarizándose cada vez más, sobre todo 
las regiones de La Montaña y las costas 
Grande y Chica. Todo esto hace que las 

-Se sabe que en lo personal se:te ha 
inyolucrado .en presuntas acciones de di
rección de a~tos gtJerrilleros. 

cuales atribuye "situaciones ficticias". años 70s, cuando el pueblo empezó a organi-
El estado de-Guerrero ha captado nueva~ zarse, fue f;eprimido por Rubén Figueroa 

mente la atención nacional e internacional Figueroa (el padre del actual gobernador), 
a raíz del asesinato, a manos .de la policí~ ; :,quien después promovió obras sociales como. 
estatal, de 17 campesinos en el poblado de para dar una respuesta a las demandas. Sin 
Aguas Blancas, y -corno consecuencia embargo, actualmente prevalecen las condi-

-Junto con otros cuatro sacerdotes se 
nos ha pretendido involucrar. Existe un 
supuesto informe del general Mario Arturo 
Acosta Chaparro (militar que en los años 
70s encabezó la ' estrategia antiguerrillera 
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Nuevainente ha surgido el terna· 
de Jaguenilla en Guerrero. Infor
mes de inteligencia militar -se
gún el semanario nacional Pro
ceso-reportan nombres de orga
nizaciones y dirigentes de gue
rrilleros, de campos de entrenac 
mientos e ingreso de armamen
tos. A partir de la rnatapza de 
campesinos en Aguas Blancas 
~1 *8 Jle junio pasado, se impuso 
un manejo político del asunto 
por parte de algunos sectores 
del gobjerno del estado . y· del 
ejército. Evidentemente, se trata 
de Jos sectores. más duros y 
procliveS al 'liso d(!_la 'fuerza para 

Correspondencia entre apatía cívica y e;obernantes analfabetas lencia y de la ingobernabilidad. 
Esta Recorn~ndación sirve de 
aliento a las fuerzas sociales que 
han estado luchando para que se 
conozca-la verdad y se haga jus
ticia, no sólo en el ca5o de Aguas 
Blancas, sino en el c~njunto de las 
actuaciones de los ,gobernantes. 
Sirve de soporte a la; organización 

. y a la rnovilizacíón del puc;blo para 
demandar el fin de una manera 
perversa de gobernar que encu
bre los hechos con mentiras y 
obstruye sistemáticamente la 
impartición de justicia. 

/resolver los= problemas poli ticos 
y sociales. 

Inmediatamente después de la 
Ihatan"za de los campesinos, el 
gobierno del estado empezó a 
manejar un discurso agresivo y 
acusador con respecto a la Orga
nización Campesina de la Sierra 
del Sur, aventurando una expli
cación en la cual la vincula con 
organizaciones guenilleras o "ra
dicales". Este discurso acompa
ñado de una estrategia que, al 
mismo tiempo, exculpa a la poli
cía y al gobierno mismo, inculpa 
a los campesinos, y del intento 

. fallido de encubrir la verdád, poco 
a poco se va desgastando. En 
este contexto, el argumente de la 
"guerrilla" se va imponuendo · 
para mantener · esa · actitud 
acusatoria El artificio es claro y 
se trata de invertir Jos ténninos: 
el acusado se convierte en 
acusador corno la mejor manera· 
de defenderse. 

El informe-de "inteligencia mi
litar" del general Mario Arturo 
Acosta Chaparro, que ubica en 
el "triángulo" de C"oyuca de 
Benítez, Atoyac de Alvarez y 

' 
/ - Guerrero: la perversidad y la 

inmoralidad, instaladas en Palacio 
, 

TepetixJla un movimiento listo para 
levantárse en armas, poiriendo a 
varios sacerdotes de la 
Arquidiócesis de Acápulco corno 
instigadores y dirigentes ocultos 
de dicho movimiento, es una mues
tra . de esa línea .. dura que, en su 
momento, trato -de imponer una 
solución . de fiierza al movimiento 
social desencadenado a partir del 
múltiple a8esinato de Aguas Blan
cas. Y el gobierno del estado cayó 
en la trampa de creer en este tipo .de 
selución, repartiendo culpas entre 
organizaciones campesinas y par
tidos pqlíticos. Y esa repartición 
llegó también a la iglesia. 

Tal parece que esta estrategia 
gubernamental ha fracasado al es
tar apoyada en "informeS" de fic
ción fabricados ex profeso. Pero el 
impacto nacional e internacional 
de la matanza de Aguas Blanc¡¡s ha 
puesto al gobierno en apuros y 
éste ensaya nuevas estrategias. 

Por otro lado, la Recomendación. 
que la Coinisión Nacional de Dere
chos Humanos (CNDH) so~re la 
matanza del 28 de junio, adqUiere 
una relevancia de primer orden para 
la vida social y política de los 
guerrerenses, ·pues pone en evi~ 

dencia y exhibe una in~ér~ ~e ~~
bernar y de procurar la justicia tip!-

. ca de dictaduras, donde la ley está 
al arbitrio de familias o grupos pri
vilegiados, carentes de sensibili
dad y respeto a los derechos huma
nos. 

Jesús Mendoza Z. 

En sí misma, e8ta Reeorn~dación 
tiene un carácter muy singular: es la 
más extensa que haya emitido la 
CNDH (360 páginas) y sus térmi
nos ponen en entredicho la legiti
midad misma del gobierno del esta
do de Guerrero, en algunos de sus 
organismos que tienen que ver.con 
la seguridad pública y con la 
procuración de justicia Las institu
ciones que debieran velar por la 
legalidad han sido tas que se han 
·empeñado en obstruirla y en resol
ver los problemas sociales con 
medidas ilegales. 

La Recomendación, que contiene 
39 conclusiones, fiuto d¡;: la inves

' tigación llevada a cabo por la 
CNDH, se centra en dos ejes funda
mentales: 1) Los hechos del 28 de 
junió, en Jos que hubo un saldo de 
17 campesinos muertos y 14 heri
dos por las fuerzas de seguridad 
pftblica; y 2) el trámite de la averi
guación previa que ha llevado ·a 
cabo la Procuraduría General de. 
Justicia deJf Estado. 

En cuanto a los hechos, la CNDH 
concluye que el operativo po)iciaco 
de Aguas Blancas fue ilegal, pues 
viola el artículo 21 de la Constitu
ción General de·ta República, que 
díspone que "la actuación de las 
instituciones policiales se regirá por · 
los principios de legalidad, eficien~ 
cia, profesionalismo y honradez", 
principios que fueron pasados por 
alto. Y en rt;lación con la averigua-

ción previa sobre el caso, concluye 
que "se ha realizado de manera ten
denciosa, subjetiva, omitiva, incom
pleta y nfgligente, éon el propósito 
de impedir el esclarecimiento de los 
hechos y de acreditar las respecti
vas responsabilidades de los 
involucrados". 

Corno consecuencia, la CNDH 
hace al gobernador del estado de 
Guerrero 15 recomendaciones es
pec:.:íficas, entre las que hay . qu~ 
destacar el nombramiento de un 
nuevo fiscal especial para que sub
sane "los errores, deficiencias, omi
siones y desvíos de la 
indagatoria .. " y además para que 
"conozca, integre y consigne las 
averiguaciones previas que se ini
cien en contra de Jos servidores 
públicos del estado de Guerrero", 
señalados por la misma comisión, 
que enlista a 22 funcionarios que 
han de, ser destituidos, investiga
dos y consignados. 

Era extremadamente necesaria 
, esta intervención de la CNDH para 
el caso de Aguas Blancas, pues en 
Guerrero nos hemos acostumbrado 

. ya a la arbitriaridad policiaca y a la 
inmoralidad de Jos gobernantes. 

La fuerza moral de esta Recomen
dación es de importancia funda
mental para que los guerrerenses 
crearnos en las instituciones; ya 

-que sin esta credibilidad no podr!!
rnos avanzar hacia la democracia y, 
por _el contrario, nos desviaríamos 
por los inciertos caminos de la vio-

Guerrero merece ya un modo 
diferente de gobernar. El mismo 
subdesarrollo agobiante que pa
decernos en todos les órdenes, 
amerita gobernantes sensibles y 
oon probada calidad moral, que 
garanticen al máximo el respeto a 
la dignidad humana Los campesi
nos son seres humanos que mere
cen todo el respeto y la atención 
de la sociedad y, tanto más, de los 
gobernantes. Que ya no reciban 
más con balas a quienes deman
dan apoyos legítimos. 

Todo esto nos hace pensar en·Ja 
necesidad de elevar la calidad de 
la responsabilida~ cívica de to
dos los guerrerenses, y de 
dignificar el p;wel de los gober
nantes pues, en cierta forma, con 
nuestra apatía cívica nos hemos 
merecido gobernantes analfabe
tas en lo que toea .a derechos 
humanes. En definitiva, la reco
mendación de la CNDH alienta la 
lucha por la justicia y poda paz por 
las ·vías legales y cierr¡:¡ el paso a la 
violencia -tanto represiva corno 
guenillera-=-, y abre el camino a la 
demanda de un gobierno sensible 
a las necesidades del pueblo más 
sentidas como son el hambre de 

·pan y d~;: justicia 
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Voces Rockeras 

Una carta 
llegada del norte 

Mi buen imúgo Juan, ésta es una pequeña 
parte de mi forma de pensar y es que el 
rock es algo que yo vivo, es mi única 
droga. Lo que pien,so es que todos tene
mos algo de rockeros; hasta los mismos 
sacerdotes, esos que les da por la labor 
social, quienes no se encierran en sus 
templos. · 
Por otro lado, no sé si ya te lo dije antes, 

aquí en Monclova, Coahuila. se cuenta 
con un valioso espacio dedicado al rock 
en español, donde se programa desde el 
Tri, Caifanes, La Maldita Vecindad, La 
Cuca, Los Tijuana M o y hasta grupos 
locales y de la región, como Saltillo, 
Monterrey, Torreón y Laredo. 

Cuando se arman tocadas de rack o 
.metal nunca faltan los seudo-rockeros, 
muy fácil qe distinguir, vistiéndose como 
los más Heavy's, los más conocedores; 
pero son puro poser. Yo y unos amigos 
pretendemos andar! es "friegue yfriegue1:.:. . 
para que se alivianen o mejor le llegen a 

· las tocadas gruperas o raperas que hay 
por acá. Este problema se hace cada vez 
más grande, ya sabes que en muchas 
revistas se habla de ellos, se les llama de 
distintasmanerasJuniot:S', Hijos de papi, 
Fresas, es lo más común, los medios han 
hecho rendir este tipo de personas, algo 
tendremos que hacer para frenar ésto ¿o 
no? 

Mi buen amigo Juan, espero no te ha
yas encanijado porque escribo hasta 
ahora. Espero que siga existiendo El 

. . l:!ú.svo Amanecer y su espacio que brin::-
- da a todos los que gustamos del rock, 

ojalá sigan... sin más que agregar me 
despido enviando saludos para todos y 
.en espera de respuesta-publicación. -

Atentamente 

; josé Luis Pineda V. 
P.D. Pero el rock no tiene la culpa de lo 
que pasa aquí. Miguel Ríos. Recuérdenlo. 

El consumo se ha abatido en 50 por ciento, informa. e~ Regidor Antastacio Landeras 

Cerrados, 20 de cada 100 comercios 
Por lo menos en un 20porciento han cerrado 
los comercios establecidos en el municipio 
de San Juan del Río, así lo informó el regidor 
de comercio de esta alcaldía; JoséAnastacio 
Landeras quien dijo que han desaparecido 
bastantes comercios, sobre todo a causa de 
la crisis económica que ha imperado desde 
finales del año pasado. 

Landeras dijo que en el municipio existen 
aproximadamente unos mil 200 comercios 
establecidos contando con los mercados y 
que el panorama general de finales del año 
pasado al primer semestre de éste, afectó de 
diferentes formas sobre toda en lo que va de 
este año en donde ha estado crítica la 
situación económica para todos y que el 
comercio establecido en las comunidades ha 
disminuido en un 50 por ciento, ya que han 
sentido mucho esto de la crisis económica. 

El funcionario municipal señaló que no se 
han abierto nuevos locales y los giros que 
están trabajando son zapaterías, tiendas de 
abarrotes y ropa, misceláneas, negocios de 
alimentos (pizzas, hamburguesa~ y 
antojitos), los cuales abren 2 ó 3 meses y 
cierran, así está ahorita el comercio en San 
Juan del Río. 

Indicó· que todo el año ·va a estar así la 
situación en el comercio, agregó, no 
querernos que la crisis siga más adelante y lo 
que queremos es que por lo menos se 
estabilize algo porque de seguir así quien 
sabe que vaya a pasar, ahora eso es tocante 
·al comercio porque en la industria también 
anda mal pero eso es otra área que no nos 
corresponde a nosotros. 

Señaló que su plan de trabajo consiste más 
que nada en apoyar al comerciante y 
defenderlo en algunos casos, así como 

Por Lina M Salinas Flores 

apoyarlo, ver por el cuando se vea afectado 
por una sanción económica y en lo que va de 
esta administración, comentó, me ha tocado 
resolver tres casos y he tratado de que la 
sanción por lo menos se cancele y disminuya 
por lo menos al 50 por ciento en Profeco. 

Dijo que los comerciantes que tienen su 
negocio establecido acuden a la alcaldía 
sanjuanense cuando se ven afectados ·en 
alguna multa que se le i!llponga, sobre todo 
en el comercio de abarrotes que son los que 
más vienen a tratar este tipo de problemas 
para que se les ayude. · 

El regidor dijo que por la crisis económica 
que impera en el país no cree cumplir su plan 
de trabajo al 100 por ciento, no podemos 
decir que hay proyectos para llevar a cabo y 
este primer semestre como quiera ya pasó 
malo, pero estamos viendo que el que· ya 
comenzó está más malo que el primero, 
entonces que puede proyectar uno a futuro 
si no tenemos nada estable. 

- Asimismo, el regidor de cóínercio del 
ayuntamiento sanjuanense dijo que el 
ambulantaje creció en esta administración a 
diferencia de la anterior, propiamente no 
estoy defendiéndolo. ni asustándolos, 
simplemente estuvo bien retirarlo de las calles 
que venían ocupando cerca de los mercados, 
entonces lo que cuenta es que se cuide la 
imagen de lo que es el centro histórico y no 
se vuelva a repetir. Dijo que a principios de 
este mes desalojaron en la calle ·Hidalgo en 
las cercanías al Mercado Reforma a 22 
personas que permanecieron como 5 meses 
en ese lugar y que pertenecen a la Unión 
Felipe Carrillo Puerto. 

Dijo que desde que empezó · la 
administ¡ación se estuvo tratando de 
retirarlos dela vía pública y en un momento 
se ampararon y una vez que el amparo ya no 
tuvo efecto, se les pudo retirar de lo que es 
únicamente el centro de la cabecera municipal 
aunque eran 22 los que trataban . de 
establecerse en la vía pública, no se les hizo 
ninguna sanción porque o hubo motivos 
para que se llevara a cabo ello. 

RESPONDEN AL ALCALDE LOS 
COMERCIANI'ESDELREFORMA 

Por otra parte, uno de los comerciantes 
ambulantes que fueron desalojados de las 
inmediaciones del mercado Reforma señalo 
que estuvo presente el edil sanjuanense, 
Francisco Layseca Coellar en el lugar en 
donde. los iban a reinstalar y que le 
demandaron espacios para las neéesidades 
fisiológicas y él les contestó, "pues ahí hay 
terrenos baldíos". · 

En que condición está tomando Layseca a 
lc;>scomercian'tescomoanimalesyanocomo 
seres humanos, eso es algo despectivo y 
penosa que un presidente mu,nicipal haga 
esas declaraciones, expresó irritado el 
comerciante ambulante quien señalo que 
son ambulantes que pertenecen a la• 
organización Enúliano Zapata de la Unión de 
Comerciantes Felipe Carrillo Puerto que 
fueron reinstalados en la PaWo Cabrera. 

Comentó que insistieron con el alcalde 
sanjuanense en que no era un lugar adecuado 
por las necesidades fisiológicas para ser 
reinstalados y él les contesto: "ahí hay 
muchos terrenos baldíos", éso es denigrante 
en un presidente municipal, concluyó. 

Campesinos e indígenas de la UCD tomaron la presidencia municipal el 20 de agosto 

7 acuerdos de atención suscribieron indígenas, 
UCD y representantes del gobierno en Amealco 

Después de que un grupo de campesinos e 
indígenas organizados en la Unión Campesi
na Democrática tomaran la alcaldía de 
Amealco el pasado 20 de agosto por la tarde, 
se tuvieron pláticas al siguiente día y se 
suscribieron ·siete acuerdos entre autorida
des locales, estales y .federales, así como 
representantes del grupo movilizado. 

Los siguientes son los acuerdos. 
Primero, · relativo a la demanda de restitu

ción de tierras comunales a personas que la 
demandan en esa comunidad, se interpondrá 
ante el Tribunal Agrario el juicio de restitu
ción de terrenos comunales, en donde se 
estudiará el expedíente completo de dota
ción del ejido Santiago Mexquititlán, con el 
~ de indagar si éste no se inició por la doble 
vía y se hall~ dotado ésta, ~cordándose que 
se presentarán los integrantes del Comité 
Ejecutivo Particular Agrario para que suscri
ban la demanda correspondiente. 

. El sq;undo es la compra de tierras vía 
gobierno del estado o bien algún procedí
núento de expropiación acorde con la Ley 
Agraria, así también se señala que la UCD 
deberá realizar una depuración de los solici-

Por Lina M Sali.,;as Flores 

tantes de tierras, en forma razonada, de tal 
forma que las personas que se enlisten · sean 
aquellas que realmente tengan derecho. Se 

· ·acordó iniciar el trámite para la ampliación de 
la red eléctrica en la comunidad de "El Jacal", 
perteneciente al Barrio Sexto de Santiago 
Mexquititlán que asume el compromiso por 
parte de la presidencia municipal y el gobier
no del estado para gestionar los recursos 
para esta obFa ante las dependencias corres-
pondientes. · · 

El teréer punto es lo correspondiente a 
créditos p!ifa artesanos por parte del Institu
to Nacional Indigenista, a través del Centro 
Coordinador Otonú de Amealoo, con el apo
yo fi.rianciero del Fondo R~onal de Solida-: 
ridad, se viene revisando ae meses atrás la 
posibilidad de canalizar recursos de recupe
ración a la actividad artesanal a nivel del 
municipio, toda vez que no se cuenta en este 
momento con recursos presupuestales del 
presente ejercicio fiscal. 

Todo ello bajo la normatividad del Fondo 
Regional, es decir, se realizarán. reuniones 

microrregionales en Santiago Mexquititlán y 
San Idelfonso Tultepec, a fin de que sean los 
artesanos indígenas quienes sin intermedia
rios planteen la problemática de esta activi
dad, así como las mejores soluciones. 

En relación con é proyecto de taller de 
carpintería y panadería, ~1NI y el consenjo 
directivo del Fondo Rs10nal de Solidaridad 
dejan asentada la impési~ilidad en este mo
mento de canalizar más r~ursos a los mis
mos, ~ virtud de que el esfu~zo por respon
der a tales peticiones obedeció de manera 
inicial al plant~ento de los solicitantes, 
sin embargo se pondrá a consideración de la 
asamblea general de dícho Fondo para que 
en su carácter de máxima autoridad determine 
la posibilidada de autorizar una ampliación a 
dichos proyectos. · 

En el cUarto, referente al crédito para la 
compra de ganado por parte del INI, se infor
mó a los presentes que en la Propuesta <te 
Inversión 95, enviada por el consejo directi
vo a las oficinas centrales del INI, está con
templado el proyecto de ganadería a ejecu
tarse en Santiago Mexquititlán. Asimismo, 
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. San luan del Río, Cadereyta y Pedro Escobedo -

lnversi~~ ·de 19.4 Mnp para desarrollo de zonas 
·. marm~leras y -canter~ras de tr~~ municipios 

Eldiri:ctorgeneral,~JaCOmisióliEstatai del 58 par ciento que representa re§abilitación de caminos que el 
; ae· Cflm.inos, Jesús Nuñe~ Vularreal ac.cionesen515.2kilórhetrosdelared gobierno actual efectúa; para hacer 

infqrm,ó que deqt,rode losprogramas de yjallocal. con trabajos de renivelacÍÓf\ llegar la inversión a las vetas de mármol 
obr~de la-red estatal de carreter~ y el _ Qésuperciciesderodamiéhto, bache~, y cántera de Cadereyta y Pedro 
de ,ap'oyo a la infraestructura para el (lego d~ sellos, . desyerbe, . Escobl!do, como vía de desarrollo de 
desarrollo de l~ ~onas marmoleras y · con(~ación de terraceri-as, arregl~ . . esta región. ' . 

: éanterera de Cád.erey!a, Pedro dt:taludes,repatación de alcantarillas, ~.Qtualizó el funcionario que en este 
· · Escobedo y San Juan ·del Río, en este · • J~pieza de cunetas, Señalización y año el programa mencionado arranió 

añoelgobiernedeEi:uiqueBurgesestá · fi.mpie:ta de obras .de· drenaje", conunpresupuestó·de5millenes039 
invirtiendo 19.4 millones de nuevos ~ncionó. Y agregó quep~aproteger mil nuevos pesos, "y en lo que va del 

.. pesos. .. -~ la superficie de Fodamierlfu, se lleva a gobjemo eStatal, se han destinado 8.9 
: "En este J;Ubr~ . d'e las vías de c~bo~hi4n.unprograní~deriegode millonesdenuev.ospesospar;aestimular 
comunicación- -medio fundiunental seUo, que ~0RSÍste en la c.onfor.maéión el de~ollo económico y social de la 
para eldesanollpde Qt!erptaro-, unen . de una ~ampefá.ton alto coeficiente de. zona San Juan del Rí~Ped~e"Escobedo-
esfuerzos los XAyúntamiento·s, rubosidad. · - · Cadereyia, y refot:zaf el ariaigo de sús 
-coptUnidades benefi~iadas, la Secretaria, - fnfotmó adentás'que en este programa habitantes". - . . 
de Comunicaci<?ne's y Transportes y la se .han inv~. en to qüe va .de la , As~i~ destacó la conStruCción y ' 

. Comisión. Esta(1ilr>d~ Caminos (CEC), . p,resente admiJ!istrél'!ión; 16 mil10nes . i iebabilitación de los caminos de aeeeso 
parae~derde'w~aneraequilibrada1 'de'- turevós pesos, ejecutándoS'e,' á ve~ de mánnol en Chavarrl~ El 
los 'beneficios def desar.rollo a 1as: aetualtrrentelostrab<ijo8~n.l()Seaminos- -, Ramai~La 'imaja; el de \'.~ón a El 

. .• f.egioñ~s · de fa entidad y evita·r ElRainal-Et.equieiMot\t~;_Q:Ue~&- Palmar; ~ntronque carretera San Juan , 
~ · '- i:nómenos de aislamiento", · dijo el f{uimilpan; ' Ajudiit~án_-<;::o.Ión- del_ Río a la FÍori<.b; el de Chavarrias:. ¡: 

1
, ·~ncionarie. ~· . _ Toliman; El Cot(j.tado~Biguerilla8; ~1 · Piftatite-Aitamira,yeldeChavas;fías-El 

, r · - Al referirséál Programa de Obra que qu~tomunica a Ezequiel .Montes eón Doptor. "Ademássetrabajaeneleamino 
l .. 11e ejecuta en el pr~sente año con una Villa-. Prégreso; . Cerro ' Colota~-Ei de.at:~?eso a Cerro Blanco, Ag\i_á Fría-

~
. - ·rversión de 14:'4·millone$ de nuevos Ro~eG;ElPueblito-Corom;0;_además .Maconí,donde.pai'f!cipan.tfatnljadotés 

~.,esos, eJ di.reéto¡ get1eral de la Com.isión las eomunicaciones de El Ramal~ta de famina "La Nég@", beneficiariQs de 
~ ~ fstataldeCaminosbablódelasacciOnes Venia; Los Cues-Santa·Teresa; Peña M~níylaEsperanzQ,eiAY\Jhfami.ento 

., que ·t?!i materia de conservación d'e la Co1orada-Galin~ y S;mJuan dél Río- de Cadereytá y el CEC, igualmente se 
~~~0~ . red . estatal de carreteras se llevan a Ameal¡;o.. llevan acciones de revéstimienlo del 
.. ··~ .' cabo,cuyamet:aes.fa·atenciónde8~3.2 También él titular de la Comisión e~ Ramal..Banco de Pedaeera La 
; -~ _ }Uiómetros. · : Estatal de C~~izoni.en9ión ~bre Laja, que comunicará a la explotacióq 
/: .. .'. ' "Hasta el momentó'se Ue\!aun avance : los . ,trabajos _de constru_c"j-ón y de U bancos de mánnol,, -
~ ~· 

Sería declarada vía ofi~ial del TLC · 

Equiparían con s.e~sores 
de alta tecnología la · 

carretera Panameric.~a ·.·· 
El vientes 18 de agOSto estuvo en Querétaro la Coalisión: 
del Corredor de la. Supercarretera (,}el Tratadp de Librcr 
Comercio, para explicar el proyecto de inej_oriade caneq:r~ 
para la mejor ·circulación de los -pr~ctos ~erci~s
entre los países suscriptores del 'l'LG: Canadá, Mexioo, y 
Estados Unidos. Dicha coalición esta formad? por ~ 
funcionarios d,e los EU y M6tico, mismos que prograníai:o_p; 
un viaje.de 4ifusión en autobijs por la carretera 354esde,: 

· Kansas City, d,e donde salieron el 1S de agosto; pata . 
después circular por la carretera panamericana en terri.tofio. 
mexicano. La gira concluyó el 19 m 'la capital del p.aís. . , 

La Coaliciótue formó en 1994 y ~ propone obtener del: ; ,. 
C(mgfeso de EU, el reconocimiento y la designación oficial'- ·· 
de la carretera 35 como (JI princitJal corredor de comer-cio, : · 
que una a los _paíse& del 1LC, por el _corazón del ten;j.'Prio ·. 
de América del Norte con la Carretera Panamericana,_ ~e ·del 
teo;itorio mexicano. . · ' "' · 
- De esa man(:)fa, las carreteras tendrían acceso ~·fondos 

r-eservados ,para la. mejora de carreteras. y así reducir 1a 
c~stasa :cong·estión .que se regis~ en las YÍas de. 
oomunicación del comercio internacional. _Por Méxi,co 
(odavía no se define como será la iJ!,v~,níón.. . 

El transporte por la supoer~a si- se designa, será 
,controlado con -tecnología av~ ·Como ejempl~ vs·e 

· explicó ~ si un eamión sále de Qq(jl'étaro con des~o a 
Kansas, es menitoreado desde su salida hasta su Uegada,. 

· y la cama se(~ sellada con un sistema d_e sensores · que 
transmitirán on.das por medio de la fibra óptica para. vigilar 
y prevenü: los robos ---que se detectarían de inmediato--'-
·, además el conductor portará un ~éfono celular paFa 
comunicars.e en ·caso de que n~esite ayuda De esta 
manera se podrá t'ainbién controlar el narcotráfico y será 
más dicaz la vigilancia en el tiaslidó de mercancías; · 
además que el trayecto será más có~odo, rápido. y sc:gilro 
para.las empres:a$ de.Ios tres paísts. _(Roberto Rob~) 

El Correo semanal 
Para aligerar la pesad:illa -
d~ los gastos ~colares 

?t . . ,. 
•· 

. ·, 

. ~ 



INFORMADORES 

Mesa de comunicadores. José Morales Flores, Jaime Septién, Carlos Vizcaíno, Aracely Ardón, Jesús 
AguiJar, Fernando Romero, Ezequiel. Martínez, Efraín Mendo~a, Amel.la Kobeb. y Mónica Ramírez. 
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Entre'lo gue'sabemos v lo que ocurre~ distancia de galaxias 

Ruiz Healy y diez informadores locales 
en foro sobre der,echos humanos en ITESM 

// 

El Campus Querétaro del Institúto-1'ec- Estado. Entre la verdad de lo que nos entera
nol~gico de Estudios Superiores de mosyloqueverdaderamenteocurrehayuna 
Monterrey (ITESM) fue ~de~ los días distancia de galaxias". 
23y24deagosto,deliForodeDerechos Al'!dió también a la reciente matanza de 
Humanos y Comunicación, un evento campesinos en Aguas Blancas, . estado de 
organi?3do en coordinación con la Co- Guerrero. "Vivimos todaví~ en un país muy 
misión Estatal de Derechos Humanos y trágico, donde las comisiones de derechos 
la estación radiofónica Stereo Cristal. humanos sólo pueden hacer recomendacio~ 

El primer día, el periodista Eduardo nes. 
RuizHealy, directorgeneral del noticie- Aún así, lo de Gul(rreropudo evitarse si una 
ro Buenos Días, disertó ante más de 300 recomendación anterior hubiera sido atendí
estudiantes y profesores, sobre la líber- da por el gobernador Rubén Figueroa. ¿Dón
tad de expresión. de está el afán gubernamental por proteger 

"Es curioso que en el país donde hay los derechos humanos? 
más violación de derechps humanos es Por otra parte~ eñ el segundo día del foro , 

. donde más se cacarea el concepto de ante un auditorio menor, participaron diez 
r--- -------------- derechos humanos. ¡Pobre del repreSentañtes de los medios de comunica

¡Tu papá me sacó todo el dinero! . 
¿Ahora con qué te compro 

tus útiles escolares? 
• . _ iíAh!!, le voy a pedir a tu 
. . maestra que me preste ... 

¡¡SI!! 
DD..E A LA MAESTRA 
QUE MI PAPA TE SACO 
TODO EL DINERO. 

país que tiene que estar crean- ción de Querétaro. Jaime Septien, director de 
do comisiones de Qerechos Ambito Infonnativo de Stereo Cristal, habló 
Humanos, porque los tribuna- sobre el acceso a la información y expuso que 
les y el Poder Jucicial de la los informadores deben investigar y "no ate
Federación son totalmente in- nersealasfuentesoficiales". En México, dijo, 
capaces de defender nuestros "vivimos a oscuras y siempre comenzando 
derechosmáselementales! ¡Po- de cero". 
bres de nosotros los mexica- El doctor Carlos Vizcaíno ~edondo, di
nos! ¡NuestraConstitucióntie- rector de la carrera de Comunicación del 
ne más de 500 parches! Viví- ITESM, criticó a la prensa que sigue criterios 
m os en un país surrealista, don- meramente mercantiles en la recolección de 
de lo que es posible 'es imposi- las noticias. Ezequiel MaFtínez,jefe de Infor
ble, y lo que era imposible es mación del diario Noticias , destacó la.para

cotidiano", expuso el conductor doja de que exista una carta de derechos de 
radiofónico. validez universal, "pero que es de universal 

Indicó que en México "no hay con- incumplimiento". Reconoció que ante los 
ciencia" de los derechos humanos "y excesos de la prensa -que daña a personas 
por eso, para sentirnos bien, se habla sif! investigar- nadie se atreve "a desafiar al 
tanto de ellos". Tras hacer una extensa románticamentellamadocuartop~der",esto 
lista de atropellos, excesOs y usos coti- es, no hay costumbre de demandar judicial
dianos en el país, Ruiz Healy criticó la mente a los medios. 
actitud de los mexicanos que exigen se Felipe Hernández, presidente de laAsocia-
~astigue, incluso sin previa investiga- ción de Periodjstas y Corresponsales de ' 
ción, al ex presidente Carlos Salinas y a Querétaro, aseguró que aquí no hay ningún 
los banqueros y empresarios que se han caso de violación de derechos de periodis
enriquecido. · · tas, cuando eo el plano nacional se registran 

"A cada rato oigo que hay que fregar "graves faltas". Jesús AguiJar VeláNuez, 
a Sálinas, pero se nos olvida que si jefe de Información de Diario de Querétaro, 
queremos castigarlo debemos hacerlo sostuvo que sin libertad de expresión -que 
con la ley en la mano ... pero dicen que es la libertad de libertade1r- no· habría desa
con él no hay que pensar.en la ley, que rrollo en el país, y se pronunció en contra de 
ya nos hizo muchas ... " que se legisle en esta materia. 

Se mostró escéptico: "en México yo Fernando Romero, secretario Acádémico 
no sé si realmente creemos en los dere• delacarreradePeriodismodelaUAQ,hizoun 
chos humanos: hablamos mucho de la pronunciamiento abierto enfavor'de la "ina
ecología pero al transitar por las carrete- plazable necesidad de legislar" en este cam
ras somos los reyes de la basura, porque po y sugirió "echar a la batura" los.mitos que 
a los lados de cualquier carretera hay envuelven a la libertad de infjrfnación. 
basura; somos un país de fumadores y José Morales Flores, v'f~o oficial del 
de adictos. Obispado, centró su intervención en la ética 

Los periodistas, añ'adió Ruiz Healy, que debe imperar en los medio•s. En tanto, 
"somoslosprincipalesc.ulpablesde que MónicaRamírez, de TVQ, hjzoun repaso de 
no haya una conciencia real sobre los la actitud que los gobernantes de los últimos 
derechos humanos", en ocasiones "a la 'años han tenido respecto a la prensa. Amelía 
información le damos un tono Kobehafirmó queen Méxicosedesconocen 
sencionalistas". Refirió que reciente- - los derechos humanos porque '-'siempre he
mente el vocero de la Proc.,uraduría Ge- mos vivido con el pié encima". 
neral de la República dijo que la culpa es Para concluir, Efraín Mendoza, director de 
de los periodistas, que nós basamos en El Nuevo Amanecer, indicó que los medios 
la información de chismes de criminales deben contribuir a la democratización del 
y no de verdad~ra,s fuentes, "y yo le paísyaladifusióndeunaculturadederech9s 
respondí:peroesqueaquíenMéxicono humanos; dijo que es necesario discutir en 
hay fuentes de verdadera información, serio la conveniencia de crear la figura de 
porque en México todo es secreto de "defensor del lector" u ombudsman local. 

'· . 
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En Guerrero, la diferencia 
Viene de la página 6 

que culminó con la muerte de Lucio Caba
ñas), en el que indiéa que varios sacerdotes 
estamos como autores intelectuales de su
puestos grupos guerrilleros en un supuesto 
triángulo de la Costa Grande, formado por 
Coyuca, n~petixtla y Atoyac. 

"Ante estas i.riformaciones hemos mani
festado nuestra indignación ante los medios 
de comunicación y hemos denunciado como 
falsas estas acusaciones. Hemos hecho un 
llamado también a que se revisen los méto
dos de vigilancia, a que se revisen estas 
actitudes que pretenden involcrar a gente 
inocente en acciones de :violencia, y que más 
bien se atiendan las causas' de la violencia. 
También elvocerooficialde la Arquidiócesis 
de Acapulco, el padre Angel Martínez, ha 
advertido que en casO de continuar estas 
falsos informes se presentará una denuncia 
a nivel nacional. El propio director de Gober-

- naciónmunicipalenAcapulcodesmintióque 
en Guerrero haya sa~erdotes in'iolu~rados ~ 
en supuestas' guerrillas. 
-El año pasado;poCo antes de las eleccio

nes, recuerd.o que Excelsior publicó con 

sociales. Claro, todo ésto ubicado en el mar
co del neoliberalismo, donde no se buscan 
respuestas a campesinos y trabajadores, 
sino que éstos quedan excluídos de la justi-
cia"·. . 
-En un clima como éste,. el trabajo pastoral 

dificilmente puede ser ambiguo, seguramen
te debe estar señaladamente inclinado hacia 
algún sector .. 

- La evangelización que l!evamos a cabo 
en Acapulco, de acuerdo con nuestro Plan 
de Pastoral, no excluye a nadie, pero sí tiene 
una preferenciapor los pobres y abandona
dos. Y ésto lleva a que se establezcan accio
nes solidarias con ellos, promoviendo pro
yectos que apoyen .su propia transforma-
ción. ' 
-Sé que ésto te ha colocado en situacio

nes delicadas, como el de los prisioneros que 
pidierón tu intervención ante el gobierno 
federal. · 

- Se dió en el Cereso de Acapulco. Unos 
140 presos elaboraron documentos drigiridos 
a la.presidencia de la República, al Secretario 
de Gobernación, al Procurador, al~ Comisión 
Nacional de Derechos Humanos y a organis
mos civiles. Los presos rpe pidieron fuera el 
conducto para entregar la documentación a 
sus destinatarios. Mientras yo los entrega-

. amplio despliegue datos sobre una supuesta 
reunión de sacerdotes --entre los que te 
encontrabas tú- con ex guerrilleros y líde
res de movimientos sociales ... 

. ba, ellos se mantenían en plantón en el inte
rior d~l Penal. 

-Parece que ef clima de entonces y el de 
ahora es semejante. En 94 era la víspera de las 
elecciones presidenciales y hoy es el clamor 

· de justicia ante léi masacre del 28 de junio, 
donde el gobierno del estado, a través de la 
Policía Motorizada, masacró a 17 campesi

- nosydejóheridosa 14.'Yenlosdosmomen-
. tos el gobierno ha realizado actos de 

intimidación fundados en su temor hacia la 
participación de sacerdotes en la formación 
de con~iencia cívica en los laicos y toda la 
sociedad. 

"El año pasado se comenzó a vigilar, con 
especial atención, a una decena de saéerdo
tes; agentes de Gobernación retjráron de 
parroquias, incluso de la Catedral y de las 
oficinas del Arzobispado, carteles en los 
cuales la iglesia .exhortaba a los católicos a 
participar de manera libre, conciente y res-

; ~ eonsable en las elecciones federales. SI la 
· .. Iglesia lo que está buscando es la paz no nos 

explicamos este temor. Pero la paz que busca 
la iglesia es una paz con justicia y con una 
vida digna para todos. 

En otra parte dt; la conversación: el sacer
dotc.J7om~nra que ~n Guerrero existe gran 
cantyaad dt; orgaruzaciones ciudadanas y 
·'todas las que conozco buscan el cambio a 
través de métodos pacíficos". Reconoce que, 
entre sus actividades ordinarias, actualmen
te participa "en organismos civiles de dere
chos humanos", y promueve "la multiplica
ción de comités o centros def.ensores y pro- . 
motores de d~rechos humanos"; además, 
escribe cótidianamente en ·la prensa de 
Acapuko. 

Todo ésto, dice, "lo conoce el gobierno del 
estado" y por ello se han desatado "represa
lias con la "intención de reprimir". Incluso, 
revela, "las presiones del gobernador Rubén 

· Figueroa al arzobispado dieron lugar a que se 
me retirara del servicio· que prestaba como 
Vocero Oficial de la Arquidiócesis". 

Ese gobierno se ha ocupado de la defensa 
de los derechos y privilegios de "grupos mi
noritarios "a costa de la violación de los 
derechos humanos de la gente", de ahí que. 
tenga razón la CNDH al recomendar que se 
atiendan con prontitud las demandas de los 
habitantes de Guerrero. "Se gobierna desde 
la corrupción y la impunidad y no hay m u- · 
chas esperanzas de solución a las demandas . . . 

Exigían 1~ destitución del director del 
Cereso y que mejoraran las condiciones de 
vida en el interior; también pedían la libera
ción de . un buen número de presos que 
deberían estar fuera pero que por falta de 
dinero y abogados seguían recluídos. Esto 
gen.eró una movilización en el gobierno, Los 
encárgados de los centros de rehabilitación 
del país fueron a Guerrero y fue destituí do el 
director del penal, así como otros funciona
rios, y se logró además la liberación demás 
de 7 O presos. 

Algunos de los que ·encabezaron este 
movimiento fueron cambiados, incluso al 
Penal dé Puente Grande, en Jalisco. 
-¿En lo personal cómote ha repercutido 

esta actuación? 
- Me pa ayudado a asumir con mayor fe y 

esperanza este compromiso sacerdotal y cris
tiano de luchar por la justicia y la paz. Me ha 
ayudado a seguir luchando con firmeza evan
gélica, buscando el Reino de Dios, que es · 
Reino de justicia y paz. 
Por último, Ramón Mendoza considera que 

13$-.clemandas de los insurrectos chiapanecos 
"-son legítimas", pero "pareciera que en el 
go!Jierno no hay una voluntadfi.rme para dar 
una respuesta a fondo y está -retrasando el 
proceso':. · , 

La mediación, a cargo del abisp~ Samuel 
Ruiz, "ha asumido una actitud profética y de 
solidaridad con los .pueblos indígenas, El 
equipo mediador no está de acuerdo con el 
recurso de las armas ~como tampoco yo lo 
estoy- , pero plantean que la pacificación 
tiene que .pasar por la atención de las deman
das indígenas". 
Considera que todavía se está en tiempo de 

evitar más sangre; de ahí que la Consulta 
Nacional por la Paz y la participaeión de 
organismos civiles, podrá •derivar en una 
"mayor respuesta y apertura" en las autori-
dades". · 

Estos hechos·, así como el conjunto de 
crímenes políticos que "han sacudido al p.aís 
son una señal de la urgencia de que "se 
promueva un proceso de cambio democráti
co, en lo político, e~onómico y lo social; ~fiñ 
de que sea la sociedad -y no sólo un grupo 
o unos cuantos grupos-- quien decida ·el 
futuro de México". (Entre.vista: Efraín 
Mmdoza) 

La pérdida ~el sentir 
FranéiscoNieto 

Es laptentable que la sensibilidad se pierda 
en al~ proporciones y a grandes pasos. Y, 
por el momento, no me refiero al arte, me 
ubico en el sentir de todas las mañanas, 
enfocado en hallar, sin mirarse en lo que 
suceda, un mayor poder, mayor riqueza, 
mayor nivel social; que es negocio de par
ticular ingenio, incluso·digno de odas; pero 
el interés voraz, obsesivo y maniático, de . 
una magnánima aura; que por un centavo 
traiciona a su mejor amigo ymataa su padre, 
es el estado deplorable, manifiesto de la 
ausencia o decadencia de la moral; como la 
falta, cuando un hombre menesteroso se 
acerca a pedir caridad y las personas se 
asquean ante sus ropas sucias y gastadas, 
ante su hambre, ante su enfermedad, ante 
su humildad. Nohaymayorpruebadecómo 
vivir que la naq.traleza, y ésta nos trae en 
completa desnudez, y no creemos en otra · 
cosa que nuestra madre; así el hombre se va -
del mundo, con su alma y creyendo en Dios. 
¿Cuál es el objetivo de una vida alarmada 

por devorar la carne que nos rodea como 
perros hambrie,ntós. Esa carne que es la 
munanidad en su más execrable esnobis
mo; que se traduce en un gusto por el 
sufrimiento y la vergüenza, por el deseo de 
la intuición, y conocer los pensamientos 
que de nosotros tienen personas ajenas. 

Cuántas personas se conmueven ahora, 

al contemplar un jardín, al éaptar la risa de 
unos niños, al ver uri · rostro 
resplandecientemente bello, al escu-char el 
canto de las aves en el crepúsculo. Cuántas 
personas pueden encontrar un sentido bello 
a la putrefacción, .a la muerte,. a lo viejo y 
st..cio ... Cuántas se detienen a encontrar los 
súnbolos escondidos bajo una pintura abs
tr¡:cta, bajo una mancha causada por ellodó 
ID. .~ués de una lluvia. Son éstos, recortes 
dd rompecabezas húmano, que nos ense
ñcm como la percepción y la poesía de la 
v~da cotidiana se pierde con los días. .-

Veamqs de forma insignificante nuestra 
procedencia: venimos de una cultura como 
la griega, como la romana, como la árabe, 
azteca, olmeca, maya ... ¿No encontramos 
sublimaciones o búsquedas de la sensibili
dad poética y artística en el momento más 
simple de sus días? Entonces, qué deca
dencia es esta? Se vive una guerra contra el 
alma y el libre pensamiento. 

Busquemos la innata, humilde, generosa 
y omniextasiante b~ldad que posee el más 
ínfimó poro de este vivo y transpirante 
universo. Contagiemos el amor por el amor, 
por la liviandad de las vanidades, por la fe 
en la bondad, el amor por la perfección y no 
por la aguerrida lucha contra ella. Una tarea 
se comienza desde el primer momento en 
que se decide ... ¡Acción! 

7 acuerdos 
Viene de la página 7 

¿Nuestra Belleza_? 
se hizo que dicho proyecto se 
encuentra en proceso de autori
zación y sus resultados se darán 
a eonocer a través de la asamblea 
comunitaria, ya que de acuerdo a 
la normativldad· del fondo, le co
rresponde a esta instancia acredi
tar y validar a Jos beneficiarios. 

Esperé pacientemente a que dieran las 11 de la· 
noche de ese 17 de agosto. Pero la presencia, por 
la pantalla chica, de las diez concursantes-aspiran
tes al título de Nuestra Belleza 95. 

El quinto punto es la mayor aten
ción médica en S~ntiago · 
Mexquititlán, la presidencia mu
nicipal se compromete a gestio
nar ante la Coordinación de Salud 
en el estado, una mayor atención 
médica y medicamentos. El Cen- . 
tro Coordinador Indigenista ofre
ció revisar sus existencias en me
dicamentos, a fin de ver la posibi
lidad de hacer un donativo al cen
tro de salud comunitario. 

El sexto punto corresponde al 
mejoramiento de vivienda para 
Santiago a través de la Comevi, la 
presidencia municipal y el gobier
no del estado, se comprometen · a 
darle seguimiento a la solicitud 
planteada. 

El último punto, referente a la 
solicitud de despensas, estufas, 
celchones y molinos; las autori
dades municipal y estatal harán la . 
solicitud al DIF estatal para bus
car la posibilidad de que sean 
incluidos dentro de los progra
mas ya establecidos por la depeit
dencia. 

los acuerdos fueron suscritos 
por Enrique Becerra Arias, diri
gente de la UCD, el alcalde Ma
nuel González Sánchez, Adolfo 
Contreras Roy y Ramón Zarauz 
de Barrientos, Gisela Céll>Jéllanos 
y Crescencio Emigdio Ródríguez 
por ellNl, Héctor Valencia Soria 
representante del gobierno esta
tal y Alfredo Brigada López y 
Alonso Landeros Tejeiro, de la 
Delegación de la Procuraduría 
Agraria en el estado. 

Cualquiera pensarla que en un. concurso de este -
tipo se destacarían las cualidades, la belleza y el 
cuerpo de cada una de las concursantes .. : pero en 
esta ocasión lo que se destacó fueron las locacio
nes que sirvieron como ~scaparate para una pro
moción turística del estado. En segundo plano 
quedó, pues, el c_on_curso. Las aspirantes, más que 
eso, parecían modelos principiantes: nerviosismo, 
movimjentos repetitivos, caras largas ... 

Por el exceso de comerciales el programa resultó 
aburrido; la iluminación se apreció defectuosa. Y 
de pilón, a Santa Lucía, hijo de Laura León, se le 
ocurrió preguntar al público si gustaban cumbias, 
y pudo oírse la respuesta negativa: con el consi
guiente desconcierto .del artista. Ei público: apáti
co, frío .. ¿por el clima? 

¿Los resultados? Podían adivinarse desde la se
gunda prueba. Fue la oportunidad de Citlali, Dorina, 
Karla, Margarita, Ana Elena, María de las Nieves, 
Daniela, Laura,Adriana y Grace. 

'·. 



. . , 

:'" . 

,. 

La· maseulioidad y 
la salud del hombre 

Por Gerardo Ayala 

_¿Qu·é es eso de la masculinidad? Que acaso la 
situación no está clara; se nace hombre p mujer y 
ya. ¿Por qué tenemos que retlexionar 8obre la 
masculinidad? Sobre toao ahora en-tiempos de 
Cen8ulta Naciori~l convocada por el EZLN. 

- _ Estas reflexiones me surgen tras el taller "La 
Masculinidad y la Salud de los Hombres", convo

cado por laF ac.ultad de Psicología de la UAQ y el 
equipo "Salud y Género A C." 

México está envuelto en una tremenda crisis 
económica, política y social, les partidos políticos 
todos se han mostrado incapaces de ofrecer alter
nativas a la sociedad así como pretender represen
tarla 

En las últimos años la sociedad civil a través de 
un sinúmero de organismos sociales de todo tipo 
han venido a ocupar un lugar y a llamar la atención 
y la mirada de los actores tradicionales de la 
política de nuestro paísincorporandoseal abaníco 
de 9pciones partidistas, con una múltiple varie
dad de opciones que nada tienen que ver con la 

· rigidez ritual partidista de la pólítica mexicana. 
Sino que se identifican más con un movimiento 

_ socialmuyamplioyru.mlquevieneaimprimiruna 
práctica nueva y fresca a las ll;lchas políticas 
actua.les. · 
-La éonvenc~ón Nacional Democrática{con todo 
y_sus asegunes), Aliaoza qvica, Él Jlarzón, y 
otrio8, muchos otros ·más · que por · su ,número 
escllflan a mi mente, comienzan a regresaroos la 
esperanza. El EZLN lanza un reto a laS0C"ieltádtcí:Vil 
para que se manifieste y. exprese su opini~., $!)bre 
5 peguntas a los que un grupo de feminiStas 
anexan una 6 pregunta y que los zápatistas incor
poraron sin pioblemas dando muestra de inteli

. gencia y sensibilidad. 
ll ._ La incoFporación e iml:'ortan~i~ de la sexta pre-

gunta es de grandes dtmenstónes, .no ~ trata 

j. se lamente de ana lucha que concierna sólo a las 
_ rrntjeres, ni que sólo sea para su beneficia. Es una r. fu2haquenosconciemeatodalasociedadporque 

: sú senticlo tiene que estar a la altura de su propues
: ta, rec'onocet que las desigualdades y la @presión 

permean a toda la sociedad, incluí da lafamilia y el 
ámbito domésiic.o, · -'" 

¡ · Las feministas llevan más de dos décadas re-
-. flexienando sobre la condición de la mujer en la 

sociédad. Su lucha, así es como su reflexión teó-
rica, es la que nos ha abierto los ojos a muchos 
hombres para iniciar también un proceso 4e re
flexión aufocrítíca sobre la situación de priviL~o 
que tenemos los hombres en la sociedad. 
En-este contexto entendemos la "masculinidad" 

como una serie de atributos, valoFes y caracterís
ticas impuestas socialin~nte a través de la educa-

-<;ión, la religión, la familia, las instituciones en un 
proceso que se suced~ a lo largo de toda la vida 
y liJ.Ue varia de acuerdo a la cultura o sociedad de 
que se trate. 

De esta manera llegamos a la conclusión de que 
no existe una sola manera de ser hombre, es decir 
que existen muchas masculiitidades, y que existe 
unarelaciónmuyestrechaantreel género'( mascu
lino) v la situación de salud de los hombres. Es 
decir: que la manera en que somos educados:_ 
socializados en el serhombFe, contribuye o favo- ¡ 
rece deterininadas maneras de enfermamos y 
morimos. El taller "[a masculinidad y la salud de 1 

loshombres",pioneroenabordarestatemáti~::aen t 
Querétaro, fue una. invitación $ila reflexión colee-

• , ti va de hombres y mujeres en tiempos de corisulta 
_ _. zapatista. - · 

·: "1 >· .; . 
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El Nuevo Ainane,~e!. de Qil:er.étarli, 21 •e ~osto_llé' 199.5 1·1 · -. \ 

A finés de septiemb~e,;#curso- ·sobre Abálisis de Género 
'. 

Los medios, factor 'importante para 
promover niaternidad sin riesgos . - -

La Organización Mundial de la Salud dió 
.. a conoce¡ que ~::ada ~inuto n'mere e~ el 

mundo una mujer, por causas ligadas a la 
maternidad,loquesignifica500milmuer
tes maternas anualmente. El 99% de 'las 
muertes ·maternas ocurren ~n los países 
en vías de desarrollo. 

PorSharaMartínez Vara 

en 1987; el objetivo principat'fue centrar la 
atenciónmundial en la tliagediaüe la mor
talidad materna, y sobre todo movilizar 
una acción inmediata y conjunta. 

La Iniciativa Mundial por una Materni-

dad los problemas a que se. enfrentan las 
mujeres durante su edad fértil y~s proce
sos _reproductivos.· 
La importancia de los medios de comuni

cación en el estado de Querétaro es-enor
me. Sin embargo, la información de salud 
sobre mujeres que se difunde o analiza es 
muy escasa. Aunq;ue la moFtalidad y morbilidad ma-. 

tema en América Latina y El Caribe son 
por lo general menores que en otras regio
nes del mundo· en desarrollo, deben ser 
motivo de gran preocupación. Las com
plicaciones relacionadas con el embarazo 
figuran dentro de ·las cmco principales 
causas de muerte ~tre las mujeres .ck 
América Latina y en algt:mos de los países 
del área el riesgo que corre una mujer de 
morii durante el embarazo o el parto es 80 
veces mayor que en Estados Unidos y 
Canadá. 

. da4 sin Riesgos, se propuso como meta 
principal reducir en 50% las muertes mater
nas para el año 2000, a través de esfuerzos 
concentrados de organismos gubernam~ 
tales. ¿Qué papel-juegan los medios de 
~::omunicación ente esta situación que vi-: 
ven las mujeres? En primer lugar, los me
dios de información son de importancia 
capital para señalar a las autoridai!es, y;a: 
la misma población, la existencia de un 
problema y contribuir a mantener el apoyo 
público en favor de los programas para 
una maternidad sin riesgos, y promover 
los cambios seciales, culturales y eco
nómicosparamejorarlacondicióndelamujec. 

Lograr uóa maternidad sin riesgq en 
Querétaro no solamente implica que la 
soeie~d conozca de las muertes de tantas 
mujeres, requiere de la creación de la cul
tura vigente d~nde la vida y la salud de las 
mujeres sean más_ apreciadas por ella-; 
mismas. Yen estareacreación de la cultu
-ra, <donde se dejan atrás d~tivamente 
los atavismos machistas y las desigualda
des de géneros. 

Para sensibilizar acerca de la necesidad 
de escribir y difundir sobre la situación-de 
las mujeres queretanas · él Comité 
Queretano por una Maternidad sin Ries
gos llevara a cabo un curso sobre :Análisis _ 
~e Género, los días 29 y ~O de sep,tiemb~. 

l 
Rreocupados por ello, !iliversos orga

nismos internacionales convocarQn a la 
confereooia mupdial sobre l.a maternidad 
sinriegosquesecelebróenNairobi,Kenia 

- En segundo lugar, -los medios dt< comu
nicación pueden_ dar a conocer a la socie-

' EdH8ién para la Sexualidaf: · - .l 

..... ... 
\ 

1-
El Comité d~ Ciudadanos<Anti.sida-

Gracias a una persona'que nos hizo el 
favor de traer .documentos sobre Sida 
desde España, f.ettemos la oportunidad 
deleerdich~l!)~~l,yaquehasidomuy 
poco lo ~,COn~démos del Comité d~ 
Ciudadanos Antmda y más en r-elación a 
lo que ellos publican _en al-gunos medios 
nacionales. 

Así nos enteram.os que ese comité es 
una organización sín ánimo de lucro y en 
sus instalaciones también se encuentra el 
Grupo cle PoFtadores y Enfermos de Sida 
','Ciempies". En particular este grupo ha 

· publicadq en 19~~ un material ~l que han 
llamado "C~ ~.tre Nosotros", cartas 
quehansidoescri~porlosmiemorosde 
"Ciempies". Retomamos textualmente lo 
siguiente: "Hoy m~ que nunca se hace 
necesario escucltéli.lo qu~ los propios 
afectados cuentap~'~.e la vivencia de este 
problema de salud, ' no sólo en relación a 
la calidad as"iste.p"cial que reciben sino 
t~bién y sobre todo al grado de integra
c-ión social que viven. En esto~ últiinos • 
años, la convivencia con estos enfermos 
ha _ sído satisfactoria, sin embargo h-an 
existido también algunas experiencias 
menos positivas · que entre todós debe
mos de corregir y superar. Creemos que 
estas cartas nos hacen ver el lado más 
humano de este problema de salud. Su 
lectura es una permanente enseñanza que 
no debe caer en el olvido". Lo anterior.es 
anotadp por Ricardo GarcíaHerrera, di
rector general ·de Prevención y Promo-
ción de la Saluc:l. · · 

Cuando una se sumetje a esas Lecturas, 
encuentra grandes coincidencias entre lo 
escrito por otros y lo pensado por noso
tros, la .soledad nó buscada por quienes 
son portadores· sina impuesta por los de 
afuera éuando rechazan y estigmatizan; 
eitcon~amosreflejada la necesidad de un 
espacio~ el,cyal se ha);,le-de·los temores, 

" • ·. 'f' •. ~_ , · ~ 

' -.. .. · 

· _-· Elií.abeth Contreras Colín 
~{. ··~~ ' . 
~- ;?-.;~~-:.::: ~ 

inqurew_des, corajes frente a. la enferme- , 'Los servicios de AQUESEX so~ ~~l- ~ ' . . j 
. dad, el futuro, el sistema de salud;políti_,.· tos, confidenciales y ándnirnos, ~u:~- : 
co, religioso y familiar. Unapersonáescri- , mente acompañamos en éstas reuriio~es ¡ 
be: "Después de estos jueves de 6 a 8, una psicóloga, y otra tnás en acompaña
nuestt:a ~'caña con cacahuates" ha hido miento psicológico individuat Fortuita
tomandQ una identidadpropia y, ai me- '· mente contamos con el apoyo de iln psi-
nos a muchos, nos 11petecía que lleg~ el eólogo·pero'esto se acuerda más b~ c·en _'''¡ 
jueyes para vem@s de nuevo las .caras". la o las personas que prefieren ro3Li.zár ·-
Eso es precisamente lo que nosetros ofre~ . actividades de tipo emocional con il~ 
cemos atas personas que viven con VIH, varón. En realidad creemos qJie nadie., a 
sin embargo, encontramos que en -nu·es- excep·cién abviamente de nosotro¡¡, . ~ 
tra entidad emergen diversas situaciones van a dar cuenta de qu:ienes son al ~cu4ir 
que hacen que no se logre con la mayoria_, a nuestras instalaciones ubicadas ·en _, 
de los portadores, vemps que el descono- C~rregidor:a Norte 75 interiorZ08 ctntro,_ 
cimiento de lugares que lleven a cabo Tél24-l0-24. · .. 'f 

aetivida_des de autoapoyo hace que sean No es verdad tampoco que sólo aeJidtA 
realmente pocos ·quienes se acercan a ftUÍen·es est$1 muy mal, pues se trata 
.nosotros. quizá inclusq pensando que precisamet:ate de evitar qlle> se clé esa 
los seJVicios psicológicos son caros, que situación, y 'creemos que quines acuden 
todos se van a dar cuenta quienes son, lo hacen, entre otras cos.as, porque -~-
que nadamás acuden quines -están muy sean estar bien. 
mal, qu_i: los psicólpgps quien sabe qué · Qué hac_emos los psicólogos en e~'> 
harán realmente, que no tienen tiempo circunstancias?_ pue~ alg!lnos aofiwO's 
para eso, etc. Nos gustaría dar respuestas un espacio para ·escuchar): ~ue los .~s 
a estas probables ciudas. se escuch·en, para dialog• y discutir ésas 

La Aso.ciación Queretana. de Edúca- dudas, temores y con~ientos que se 
ciónparalaSexualidadsurge,igualqueel tienen de la enfermedad, de "la 
'Comité y el Grupo "Cieinpies", porque . seropositividad, de la comutúdad, de l.os 
nqs vemos igual de afectados que los. servicios que se ofrecen, del apoyo jurí· 
portadores o los enfermos, la enfermedad dico en ciertasocaciones, etc. Qué a estos 

. nos toca cercanamente en la figura de espacios sólo acuden personas con prác-

. 
; 
l 

amigos, conocidos-desde hace ya tiem- ticas de riesgo? no es así, ya que no 
po, y al involucramos con su situación no estamos partiendo de la forma de tránsmi
podemos dejar pasar nuestra responsa-' sión para ester ahí, sino de la necesidad 
bilid$ld y lo que podemos dar frente a la quesetienedehablar,pensar,reflexionat, 
epidemia, y podem~ dar ese espacio de divertirse, acompañarse, etc. ( """ 
escucha, reflexión y diversión en el sen- Induso, cOm.o ya también lo -hem6s 
tido .de reunir perso1;1ás 'diferentes per:o e~erimentado, de escribir de ex~ien-
unidas por un' objetivo común que es cías en tomo del sida, el VIH, la vi~- Por 
SI;Otirse y estar bien'. Lo de diversión va eso nos gustó el material del Grupo . 
porque tambiéri contamos con senti<,lo "Ciempies",porqueselee.ensuscart:aslo 
del humor y eso se ha-manifestado en las que hemos aprendido desde que estamos 
reuniones de los Lunes én -nuestras Qts.- intentando ese camino por la vida, que 
talaciones. intentamó8 aprend«-:jl!nto con otros. 

" . ~ 

. 
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Contienda 

Houana Rentería 

Yadlra Sánchez 

Lorena Areilano 

Un grupo de empresarios lo
cales decidió rescatar el con
ctirso Señorita Quérétaro, que 
tiene45 años de tradición. La 
fió.aldelactual certamen-que 
amenizaráelgrupoCal~será 

ell de septiembre en la disco 
Van-Oogh. informó el coordi
nador del certamen, Oswaldo 
Ochoa. Parte de las utilidades 
s~destinaránalDlFmmicipal. 

La ganadora --entre las 13-
promoverá eltwi.smo. 

Gina Avila 
' 

Silvia Padilla 

Oiga Núñez 

Lillana- Cepeda 

• 
Inau:uró el rector la Biblioteca «W.K. Kello::s» 

Incursiona la UAQ,r·en la creación de 
proyectos empresariales en Querétaro 

Luego de realizar el limes pasado 
un recorrido por las instalaciones 
de las incubadoras de empresasdel 
FIDETEC,ene_ImunicipiodelMar
qués, el rector de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, José 
Alfredo Zepeda Garrido, aseguró 
que "la universidad está al pen
diente para impulsar empresas na
cidaS de la misma universidad, en 
donde la participación de alumnos 
y docentes se pueda conjuntar de 
manera óptima para crear nuevas 
alternativas empresariales y de ser
vicio en beneficio de Querétaro". 
Durante el recorrido, el titular del 

Consejo de Ciencia y Tecnológica 
de Querétaro, Guillermo Cabrera 
López, explicó al rector las caracte
rísticas q~e deben tener los pro-. 
yectos empresariales pru:a poder 
incorporarse y recibir apoyo del 
FIDETEC, además de que las na
cientes industrias deben ser punto 
de desarrollo y de apoyo a las gran-
des industrias. ' 

Según se informó, la Universidad 
Autónoma de Querétaro, es fidei
comiso del FIDETEC, que es un 
fondo para impulsar el desarrollo 
tenológico y de servicios en esta 
entidad, con el cual se apoya la 
generación de empresas que pue
dan incorporarse con éxito en el 
sector productivo y que tengan 
características de vanguardia y los 
servicios y bienes que producen. 
Se planteó en el recorrido sobre la 

pertinenci!lde que la máxima casa 
de · estudios pueda tener mayor 
penetración en las actividades del 

· Fideicomiso, ·para apuntalar más 
las acciones que se están llevando 
a cabo dando asesoría y apoyo con 
recursos humanos a las empresas 
que ahí se desarrollan. A su vez, 
Zepeda Garrido dijo que la presen
cia universitaria puede 
incrementarse desarrollando pro
yectos en áreas como la nutrición, 
ciencia y tecnología de alimentos, 
informática y otras que pudieran 
insertarse prontamente a la incuba
dora. 

Por otra parte, al inaugurar,junto 
con el director general de Kelloggs 
de México, Rafael Obregón, la bi
blioteca "W.K. Kelloggs", el rector 

. José Alfredo Zepeda Garridp dijo 
que esta acción se logró gracias al 
apoyo de la empresa Kelloggs de 
México, a la iniciativa privada, al 
gobierno federal y estatal, así como 
el patronato y a los exalumnos uni
versitarios por su apoyo y su pre
ocupación "para que nuestra uni
versidad siempre.efrezca lo mejor". 

Y en esle sentido, mencionó que 
la UAQ se coloca con este espacio 
sin duda, "en un lugar de vangúar
dia en este campo, ya que posible
mente está es una de las mejores y 
más actualizadas bibliotecas en 
esta área en el país y con acciones · 

como esta sin duda se constata la 
preocupación que tenemos por 
continuar formando re_¡¡ursos hu
manos de alto nivel". 

Por su parte, el director de 
Kelloggs de México, aseguró que 
"una de las políticas de la empresa 
en dar algo ala comunidad en laque 
esta acentada y sin duda estamos 
concientes que la educación es 
uno de los principales pilares para 
eldesarrqllo". Habló además sobre 
la importancia que tiene que en 
México "en estos tiempos de cam
bio, los industriales, empresarios 

· se unan para compartir la respon
sabilidad de impulsar la educación 
ya que está con bases sóligas es el · 
principal motor de crecimiento. Sin 
duda esta entidad demanda mejo-

IV Seminario de 
Enfermería en 

Salud Ocupacional 

-El pasado lunes 21 de agosto en 
el auditorio de la Escuela de En
fermería de la Universidad Au
tónoma de Querétaro, fue inau
gurado el IV Seminario de Enfer
mería en Salud Ocupacional. 

La directora de la Escuela de 
Enfermería, Alejandrina Franco 
Esqguerra, indicó que el creci
miento industrial que ha venido 
experimentando la ciudad de 
Querétaro, plantea la necesidad 
de capacitar enfermeras ocupa
cionales para que ayuden a pre
venirlos accidentes y enferme
dades del trabajo que se pueden 
suscitar en las industrias. 

"En una población trabajado
ra aceptablemente sana y noso
tros debemos contribuir a que 
esto siga manteniéndose, este 
es el reto que tenemos ahora, 
por eso hemos organizado este 
Seminario para capacitar a las 
enfermeras y salvaguardar con 
ello la salud de los trabajado-
res''. 
En tanto, José de Jesús Bonilla, 

representante pe.rsonal del de
legadofederal del trabajo, habló 
del a "aceptable salud de la cual 
goza la industria queretana''. Y· 
manifestó que el índice de acci
dentes en' Querétaro es menor a 
la media nacional, "lo cual es 
positivo. Sin embargo debemos 
conservar esto y las 
enfermedorasdebenjugarenello 
un papel importante pues el-las 
serán las que nos ayuden a pre" 
venir accidentes y enfermeda
des del trabajo, para seguir con- · 
servando una industria 
aceptablemente sana y que irá 
en beneficio de la productivi
dad". 

res conocimientos y que propicien 
la 'oportunidad y el cambio". 

CONVENIOCONELIPN 
PARAJNVESTIGACION · 

ENALIMENfOS • 

Tras coincidir en que "en los tiem
pos actuales de crisis económica la 
conjunción de esfuerzos es el mejor , 
camino para garantizar el avance 
académico y que el potencial inte
lectual de los mexicanos es el motor 
de las acciones'', el rector de la 
Universidad Autónoma de 
Querétaro, José Alfredo Zepeda 
Garrido, firmó dos nuevos conve
nios para impulsar de manera deci
dida y compartida la investigación 
en alimentos y nuevos materiales. 
Los documentos fueron signados 
tanto con el Centro de Estudios 
Avanzados del Instituto Politécni
co nacional como con elln~tituto 
Tecnológic.o de Cela ya. 
En el convenio se establece que la 

UAQ dará cabida en sus instalacio
nes al Laboratorio de Investiga
ción deMaterialesdel CINVESTA V, 
tanto en la Facultad de Química 
como en la de fugeniería. Este labo
ratorio estará haciendo investiga
ción sobre nuevos materiales con 
colaboración con investigadores 
de la UAQ de los planteles antes 
mencionados. De igual forma se 
trabajará de manera conjunta para 
apoyar la docencia a través de ase
sorías y coasesorias a estudiantes 
delaUAQ. 
Para realizar los trabajos de inves

tigación de este laboratorio las par
tes se comprometí eron a facilitar en 
un trabajo conjunto tanto 1 os mate
riales como equipo con que cuen
ten las instituciones en materia de 
investigación. 

Se dió a conocer que el acuerdo 
específico sobre la incorporación 
del Laboratorio de Investigación 
de Materiales, tendrá una vigencia 
de dos años o en su defecto hasta 
que éste pueda trasladarse a nue
vas instalaciones del campus 
Jurigu illa: 

En tanto que el otro convenio 
signado en esta pca.Sión, establece 
trabajar conjuntamente con el Ins
tituto Tecnológico de Cela ya, Gto. , 
para conjugar esfuerzos a fin de 
lograr beneficio mutuo para impul
sar la enseñanza y la investigación 
en el área de alimentos. 

Además, ambas instituciones 
convinieron en este documento, 
brindarse apoyo científico, técnico 
y académico con el fin de integrar 
diferentes proyectos que podrán ir 
desde la formación y actualización 
de profesores, hasta ·el desarrollo 
de-proyectos de investigación, aten
diendo además aspectos académi
cos, intercambio de bibliografia y 
ejecusión de seminarios. 

¡, .· 
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